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❁ Le jardin des petits créatifs

❁ Stage mutlidanse

UNE SAINT REMY 
À DEUX VISAGES 

➩ Album photos en pages 2 et 3
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CENTRE CULTUREL D’ITTRE

Un samedi pluvieux et un di-
manche ensoleillé ! Voilà à quoi
pourrait se résumer la Saint Remy
2022.  Mais ce serait un peu réduc-
teur. Pendant les deux journées de
festivités, malgré le vent, la pluie et
les nuages, les animations et les as-
sociations ont égayé le centre d’It-
tre.  
Avec plusieurs moments forts.
D’abord, le samedi soir, avec la sor-
tie des Gilles de Virginal qui ont fait
retentir les tambours et trompettes
sur les pavés ittrois. Une sortie qui
s’est achevée par un rondeau au-
tour du brûlage des bosses. Quand
le folklore virginalois rencontre la
fête ittroise, cela donne un échange
fabuleux !
Ensuite, sous un ciel ensoleillé, la
fanfare Ze Batuca a fait danser et
sourire un public venu encore plus
nombreux que la veille. Des
rythmes brésiliens qui ont égayé les
rues de la brocante jusqu’aux
stands des associations.
Mais le plus magique de la fête de la
Saint Remy, c’est ce village de tentes,
de stands et de brocanteurs qui, en
quelques heures, semble sortir de
terre. Et ce, qu’importent les condi-
tions météo : qu’il pleuve, qu’il vente
ou qu’il fasse grand soleil ! Grâce aux
centaines de bénévoles des asso-
ciations de nos villages, la Fête de la
Saint Remy a, à nouveau, pu vivre
une année somptueuse.  Merci à
tous ceux sans qui cela n’aurait pas
été possible.

Ludovic Devriendt,
Centre culturel d’Ittre

Les Gilles et les Paysannes de Virginal envahissent la fête en distribuant leurs oranges

Ze Batuca, fanfare de percussions brésiliennes détonnante !

La démonstration canine de l’OCCDS,
un moment toujours attendu

Le Bourgmestre et la Directrice du Cen-
tre culturel d’Ittre inaugurent la fête

Les enfants de l’atelier théâtre de l’Art qui show bénissent les stands de la fête

Le stand des cadets de marine d’Ittre

UNE SAINT REMY À DEUX VISAGES 

Des «passe-tête» sur le thème du carnaval décoraient les stands des associations
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Un atelier de création de masques, et une fresque murale organisés par le Cen-
tre culturel

Les danses traditionnelles Dabke, venues en droite ligne de Palestine

Brocante  par et pour les petits et les grands 

L’atelier de couture de chaussettes au stand de Bodjivo

La charrette à peket, version hot dog ou moutarde !

Peek A Boo et Big Bang, deux spectacles de rue qui affichent complet !

Les géants d’Ittre, de Virginal et de Haut-Ittre réunis mais interdits de sortie à
cause de la pluie…
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2. Echange sur les valeurs du sport
avec Thierry Luthers
Journaliste sportif à la RTBF et histo-
rien de formation, Thierry Luthers a
animé de nombreuses émissions et
couvert de grands événements, en
TV et en radio, consacrés aux sports :
Droit au but, Extra Time, le 8-9, la Tri-
bune, compétitions d’athlétisme, de
football, etc. 
Aujourd’hui retraité, après un pas-
sage comme chroniqueur dans
l’émission le Grand Cactus, il s’accom-
plit dans d’autres passions (‘Thierry
chante Johnny’ ; ‘Derniers domiciles
connus - Guide des tombes de per-
sonnalités belges’) tout en conti-
nuant de partager ses savoirs et son
expérience dans le monde du sport
lors de rencontres, débats et confé-
rences. 
C’est pour un échange sur les va-
leurs dans le sport (entre autres :
respect, fraternité, émotion, volonté
et engagement), en pleine période
de Coupe du monde de football au
Qatar et en parallèle de l’exposition 
« l’Esprit du Sport » et de la confé-
rence « What the Foot ?! », toutes
deux organisées par le Centre cultu-
rel d’Ittre en partenariat avec le col-
lectif HUMA, la RCA Sport’Ittre et les
clubs de sports locaux, qu’il a accepté
de venir répondre aux questions po-
sées par les journalistes de TV COM
et celles du public.
Soyez nombreuses et nombreux à
venir assister à cet échange, le mer-
credi 30 novembre, à 18h30, à la
salle Planchette à Ittre.

3. Projection conférence autour de
l’exposition « What the foot ?! »
Il y a ceux qui pensent que le foot, ce
n’est pas un sport de fille. Qu’une voix
de femme, ça grimpe trop dans les
aigus pour pouvoir commenter un
match. Qu’une dame n’a rien à faire

dans les gradins d’un stade. Mais il
n’y a pas qu’eux. Et, surtout, il y a «
elles » – les joueuses, les coachs, les
supportrices, les arbitres, les journa-
listes -, celles qui ont la passion du
jeu et qui donnent au football sa di-
mension pleinement planétaire et
populaire.
La Fifa l’a bien compris: sa «stratégie
pour le football féminin » vise à at-
teindre 60 millions de joueuses licen-
ciées d’ici à 2026 et à faire monter les
femmes dans les organes de déci-
sion. Parce que le football demeure
un lieu de différences et d’inégalités
entre les sexes, mais que les clubs fé-
minins sont aussi des lieux privilégiés
d’autonomisation et le ballon rond
un objet de dépassement de soi.
Le projet « What the foot ?! » qui
présente une série de photogra-
phies réalisées partout dans le
monde par le collectif HUMA ex-
plore le rapport des femmes au foot
comme vecteur d’empowerment, de
développement personnel et d’éga-
lité. Leurs reportages traversent les
continents à la rencontre de femmes
qui prennent la société à contre-pied
et, en filigrane, des hommes qui les
soutiennent.
Nous aurons la chance d’accueillir, au
club house de la JSI, le 9/12 à
18h30, des membres du collectif
HUMA qui viendront nous présenter
leur projet sous forme d’une projec-
tion conférence, avec le soutien et la
présence de l’équipe féminine de la
JSI.

Karim Sarton, 
Centre culturel d’Ittre

UN ÉVÉNEMENT POSITIF EN 3
TEMPS
C’est cet aspect positif du sport que
le Centre Culturel d’Ittre à voulu met-
tre en avant, en partenariat avec la
RCA Sport’Ittre, l’échevinat de la Cul-
ture et celui des Sports, les clubs de
l’entité, et tous ceux et celles qui sont
intéressés par la thématique et qui
nous rejoindront pour participer à
notre événement.

Celui-ci se déclinera en 3 volets : cha-
cun interrogeant de manière origi-
nale les valeurs, les vertus mais aussi
les travers du sport, dans plusieurs
lieux au sein de notre commune,
pendant la période de la coupe du
monde de football.

1. L’ « Esprit du Sport » s’installe à
Ittre  
Une expo répartie dans la com-
mune pour s’imprégner des plus
beaux gestes sportifs pendant la
période de la coupe du monde de
football. 

Le Centre culturel d’Ittre avec le soutien
de la commune d’Ittre  et l’association
du Panathlon Wallonie-Bruxelles dont
elle est membre, sont heureux de vous
inviter à visiter l’exposition photo :
« L’Esprit du Sport » qui se tiendra
entre le 20 novembre et le 18 dé-
cembre 2022 à plusieurs endroits
de la commune d’Ittre.  Vernissage
prévu au Centre sportif de Virginal,
le dimanche 20/11 à 14h00.
Cette opération témoigne de la vo-
lonté des 3 partenaires de diffuser et
faire la promotion des valeurs socié-
tales que véhicule le Sport auprès de
ses citoyens. En effet, avec le Panath-
lon Wallonie-Bruxelles, l’entité œuvre
au développement du Fair-Play sur

les 3 axes que sont l’enseignement, la
citoyenneté et le sport. 

L’association référente en matière de
promotion du Fair-Play a rassemblé
des photos représentant quelques-
uns des plus beaux gestes éthiques
et Fair-Play de l’Histoire du sport.
Issus des archives du Comité Interna-
tional Olympique (CIO) et de l’agence
Reporters, des acteurs incontourna-
bles du monde du sport, ces clichés
d’une qualité exceptionnelle, cou-
vrent près d’un siècle d’Esprit du
Sport et font de cette exposition une
opération unique dans le monde du
sport et de la photographie.

Reproduites en grand format, ces
photos légendées seront exposées,
afin de sensibiliser le plus grand
nombre d’entre nous aux plus belles
valeurs sportives qui s’avèrent plus
que jamais des valeurs universelles. 
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CENTRE CULTUREL D’ITTRE

LE SPORT C’EST FORT ! … QUAND LES VALEURS SONT À L’HONNEUR !
Du 20 novembre au 18 décembre 2022 se tiendra un événement un peu
particulier : la coupe du monde de football au Qatar.
Grand-messe mondiale du sport, événement médiatique par excel-
lence, celle-ci soulève toutefois de nombreuses questions : à propos
des conditions atroces dans lesquelles les infrastructures ont été
construites, sur le fait de jouer des matchs dans des stades climatisés
en plein réchauffement climatique, sur les probables soupçons de cor-
ruption, etc. … A tel point que certains ont décidé de boycotter l’évé-
nement.
Si on ajoute à cela les polémiques plus ou moins récentes qui ont surgi,
çà et là, après des déclarations de sportifs de haut niveau ou bien de
leur entourage, on est en droit de s’interroger sur les valeurs que véhi-
culent le monde du sport, ses ambassadeurs, ses pratiquants et leurs
adeptes.
Et pourtant, le sport, c’est aussi un vecteur de développement positif
qui donne des repères, provoque des opportunités et véhicule de
bonnes valeurs.

A VOS AGENDAS
• Du 20/11 au 18/12 : expo photos
l’Esprit du Sport’. Vernissage le di-
manche 20/11 à 14h au Centre
sportif de Virginal.

• Mercredi 30/11, 18h30 : confé-
rence sur les valeurs dans le sport
avec Thierry Luthers, conférencier
et ex-journaliste sportif à la RTBF

• Vendredi 9/12 à 18h30 : projec-
tion-conférence avec le collectif
de photographes HUMA autour
de l’exposition « What the foot ?! »

INVITÉ D’HONNEUR :

THIERRY LUTHERSé



LE DIMANCHE 16 OCTOBRE, POUR
LA SEMAINE DES SENTIERS, VENEZ
DECOUVRIR LES MYSTERES GEO-
LOGIQUES DU BOIS DES ROCS
Nous rencontrerons une nature sau-
vage dans le Bois des Rocs lové dans
un petit vallon encaissé où coule un
petit ruisseau. Nous y découvrirons
des affleurements rocheux, éton-
nants témoignages d’une activité
volcanique très ancienne.
Près du ruisseau, la fameuse table
des sorcières qui éveille bien des in-
terrogations sur ses origines : monu-

ment druidique ou simple meule
abandonnée ?
Plus loin, nous nous interrogerons
sur l’origine du paysage vallonné en
traversant pâtures et champs culti-
vés, puis, au retour, en longeant le
canal Charleroi-Bruxelles creusé dans
la vallée de la Sennette.

Précautions
• Prévoir chaussures et vêtements
adaptés au parcours et à la météo du
jour. Le circuit emprunte des sentiers
qui peuvent être très boueux par

temps humide.
• Chiens non admis (afin de ne pas
déranger la faune dans un de ces
rares endroits de quiétude où elle est
susceptible de trouver refuge).
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SYNDICAT INITIATIVE D’ITTRE : PROMENADE D’AUTOMNE - LE 16/10 

Entre initiation ou découverte de
kayak, paddle, ski nautique, pêche,
voiliers et bateaux radiocommandés,
l’évènement était aussi une occasion
de (re)découvrir la richesse de ces
lieux en visitant la tour de l’écluse ou
l’exposition Un Canal au bout du jar-
din, qui nous emmenait à l’explora-
tion de l’histoire du canal depuis sa
création.

Les balades proposées ont ravi petits
et grands : voiliers pour les familles,
poney et chasses au trésor à travers
l’ancien canal pour les plus jeunes,
marches nature et patrimoniale pour
découvrir ces écrins de verdure et
d’histoire que sont l’ancien bief 29 et
Fauquez. Et enfin, l’incontournable
Marche Adeps organisée par Ves-
nau2000 et les Apéros Ruraux au
profit de la mucoviscidose qui a ra-
mené pas moins de 950 marcheurs !

Si les enfants ont pu se divertir grâce
aux jeux gonflables et en bois, pont
de singe et diverses animations leur
étant dédiées, les adultes de tous
âges ont de leur côté pu profiter
(presque toujours sous le soleil !)
d’un moment de détente autour
d’un verre ou d’une petite restaura-
tion en participant (ou non) à des ac-
tivités de yoga, de théâtre d’impro,
de danse ou d’aérobic – et en décou-
vrant des artistes variés les soirs de
guinguette.

Et le 11 septembre, cerise sur le ba-
teau, le Festival Ittre se jette à l’eau a
fait mouche grâce à ses programma-
teurs Michaël Bonnet (La Chapelle de
Verre) et Olivier Collette (l’Heptone) !
Sur le pont des neuf bateaux, dix-
huit musiciens de qualité ont fait
danser les berges pour un après-midi
haut en couleur. Parmi ceux-ci, une
belle brochette d’artistes incontour-

nables des scènes jazz et musique du
monde a côtoyé d’aussi belles dé-
couvertes : Didier Laloy, Ananta Roo-
sens, Mostapha Taleb, Adrien Brogna,
André Klénes, Bernard Massuir, l’Âme
des Poètes, TrioCo, Alexandre Cava-
lière Trio, Laurent Taquin et Birgit Bor-
nauw… Bref, il y en a eu pour tous les
goûts, et tous les goûts étaient au
rendez-vous !

Aliénor Mahy,
Syndicat d’initiative d’Ittre

À LA DÉCOUVERTE DES ROCHES DU BOIS DES ROCS AVEC LE GUIDE-NATURE DAVID MICHELANTE

LE CANAL CHARLEROI-BRUXELLES A EU 190 ANS : UN PUBLIC NOMBREUX EST
VENU DÉCOUVRIR L’ÉCLUSE D’ITTRE EN FÊTE DANS SON ÉCRIN DE VERDURE !

INFOS :
• RENDEZ-VOUS À 9H30 AU PAR-

KING DE LA CHAPELLE DE VERRE,
RUE A. BRANCART 40,1460 ITTRE
(FAUQUEZ),
• 5,5KM : CONVIENT À TOUT PUBLIC
FAMILIAL, TOUTEFOIS LE CIRCUIT
N’EST PAS ACCESSIBLE AUX PER-
SONNES À MOBILITÉ RÉDUITE.
• GRATUIT, MAIS INSCRIPTION OBLI-
GATOIRE AVANT LE 15/10 (NOMBRE
DE PERSONNES LIMITÉ) : 0499/109
116 • TOURISME@ITTRE.BE

Merci à ceux qui ont rendu ça possible : la Com-
mune d’Ittre, Visit Ittre, Interyacht, le Contrat de
Rivière Senne, Les Apéros Ruraux d'Ittre, Ves-
nau 2000, les Cadets de Marine d’Ittre, le Poney
club Les petites canailles, Pas à Pas, Art qui
Show, les Sentiers I3, Yoga-Respira, la Confré-
rîye Dèl Târte au Crastofé, Bobbi Brewery,
Kloech Food Truck, Kids Yoga, Circomédie,
Cesam Nature, Organiz Concept, InRevolta,
Jean Broche, Glaces Omer Nivelles, location-
chateau.be, le Service Public de Wallonie, Des-
tination Brabant wallon, la Province du
Brabant wallon et Wallonie Tourisme.

Durant les deux premiers week-
ends de septembre, les friands de
nature et d’eau ont pu se régaler
autour de ce patrimoine extraor-
dinaire avec les multiples activités
proposées par Visit Ittre, Inter-
yacht, le Contrat de rivière et la
Commune d’Ittre !
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ITTRE CULTURES THÉÂTRE DE LA VALETTE

CHAPELLE DE VERRE

HEPTONE CONCERTS

CHAPELLE DE VERRE
RUE ARTHUR BRANCART 100, 
7090 FAUQUEZ
WWW.LACHAPELLEDEVERRE.BE
+32 486 53 63 62

DIMANCHE 16 OCTOBRE À 17H 
ALBERT VILA TRIO (JAZZ)
Tous les ingrédients sont là : l’ap-
proche chaleureuse et lyrique d’Al-
bert à la guitare, une fantastique
section rythmique et de belles com-
positions originales.
Excellent jazz teinté d’influences de
musique classique ou de world
music.
Albert Vila : guitare / Victor Foulon :
contrebasse / Umberto Odone : batterie

Prix : 15€ / 12€ (étudiant / prévente
par virement : infos sur le site)

HEPTONE
0488/47 69 05
RUE HAUTE 7, 1460 ITTRE
ASBL.HEPTONE@GMAIL.COM
WWW.HEPTONE.COM

DU 6 AU 30 OCTOBRE 
EN SEMAINE À 20H30 
LE DIMANCHE À 16H
LE VIEIL HOMME RANGÉ 
Henri Cambier, vieil archéologue de
renom, part se promener au bord de
la rivière et disparaît sans laisser de
trace. On le croit mort. Un an et qua-
torze jours plus tard, Jeanne, sa fille,
« liquide » les papiers et vide la mai-
son de son père quand la porte s’ou-
vre et qu’il réapparaît ! Pourquoi est-il
parti ? Pourquoi revient-il ? Est-ce
seulement un retour ?
Duo – duel entre un père disparu et
sa fille endeuillée… Les comptes se
règlent. Ils se parlent enfin ! Bach
préférait-il ses préludes ou ses en-
fants ? Cette question est au cœur du
débat, celui de nos priorités.
Oscillant entre humour et tendresse,
la pièce nous parle à tous de nos ren-
dez-vous manqués avec nos enfants,
avec nos parents, on se souviendra
du « bonhomme de neige que l’on
n’a pas fait avec nos enfants », des
choses que l’on n’a pas dites à nos
parents. Une pièce réaliste, drôle,
profonde et poétique sur cette rela-
tion que nous connaissons tous.

Le Vieil Homme Rangé 
de Jean Pierre Dopagne 
(Texte publié aux éditions Lansman).

Avec Manon et Patrick Donnay
Mise en scène de Michel Wright

TARIFS :
Spécial ITTROIS : 15,00 € 
Adulte : 22,00 €- Sénior : 20,00 € 
Etudiant : 12,00 €
Abonnement : 100,00 €
Etudiant : 60,00 € 
Carte 10 places : 150,00 €

DIMANCHE 6 NOVEMBRE À 16H
CARTE BLANCHE ANANTA ROO-
SENS + DUO AVEC KAITO WINSE +
2È DUO AVEC MOSTAPHA TALEB
Le deuxième concert de la série
Cartes blanches. Chaque artiste in-
vitera un ou deux de ses coups de
c(h)oeur. Cette fois-ci, pas moins
de trois concerts: des rencontres
d'artistes et de traditions. 
Dans son projet solo « Ceci n’est pas
un violon » Ananta jette tout confort
par dessus bord, une tabula rasa de
sa nature musicale. Avec quelques
violons, ses cordes vocales et
quelques petits objets ménagers,
elle s’aventure en « territoire in-
connu» sur son instrument familier,
ne vous attendez pas à de la mu-
sique conventionnelle, mais plutôt à
une exploration en profondeur de
sons dont vous n’imaginiez pas qu’ils
puissent être rendus par un violon.

Ananta Roosens, Kaito Winse Duo
Honorer et sauvegarder les traditions
musicales ancestrales des Griots,
telle est en fait la « mission » de Kaito

Winze originaire du Burkina Faso.
Ananta Roosens violoniste prodige
fait le vide en elle et entre en osmose
parfaite avec l’univers traditionnel de
Kaito. Il s’agit en fait grâce à son ins-
trument et sa voix de donner du vo-
lume à ces traditions.
Ananta Roosens: violon et chant
Kaito Winse: flûte, chant, arc à
bouche, tama et calebasse

Ananta Roosens, Mostapha Taleb
Duo
A l’occasion de la sortie de leur nou-
veau cd enregistré à La Chapelle de
verre et qui portera le même nom
Ananta Roosens au violon et Mosta-
pha Taleb au kamanche tentent avec
succès d’ignorer leur héritage cultu-
rel et placent leurs instruments côte
à côte. Qu’y-a-t’il comme points com-
muns entre deux univers à priori si
différents? Malgré leurs origines géo-
graphiques et culturelles dissembla-
bles, il y en a bien plus qu’on ne
l’imagine. Un exercice rafraîchissant
qui ouvre l’esprit, où la confiance,
l’appréciation mutuelle sont proba-

blement les principaux acteurs de ce
voyage si lointain et si proche à la
fois. Leur créativité, leur virtuosité, la
connaissance de l’autre symbolisée
par une improvisation quasi perma-
nente, leur recherche constante crée
une osmose parfaite, tant pour la vue
que l’ouïe, c’est tout simplement
merveilleux.

Entrée 15€

THÉÂTRE DE LA VALETTE
0473/29 17 09
RUE BASSE 11, 1460 ITTRE
INFO@THEATRELAVALETTE.BE
WWW.THEATRELAVALETTE.BE 

Ananta Roosens (violon) et Mostapha Taleb (kamanche)



LE MERCREDI 2 NOVEMBRE A 15H 
AU PALAIS DE PLUME (ITTRE)
LES CYGNES SAUVAGES
CONTE DE H.C. ANDERSEN
MUSIQUES DE J. DOWLAND,
G.MAINERO, R.DE LASSUS, 
T.SUSATO ET J.ARCADELT
UN CONCERT ENFANTS ADMIS
PAR L’ENSEMBLE ALBA NOVELLA

Alba Novella emmène petits et
grands à la rencontre de la princesse
Elisa, dont les onze frères ont été
transformés en cygnes sauvages par
leur cruelle marâtre. Elisa parviendra-
t-elle à les délivrer de ce sortilège ? 
Ce merveilleux conte d'Hans Chris-
tian Andersen est parsemé de mu-
siques de la Renaissance interprétées
par les musiciens d'Alba Novella, qui
font découvrir aux enfants le
"consort" ou famille des flûtes à bec.
Pour les enfants de 5 à 11 ans et leurs
parents.

ALBA NOVELLA
Composé de quatre flûtistes, Alba
Novella est un ensemble franco-
belge explorant la musique de la Re-
naissance européenne, ainsi que le
répertoire contemporain pour cet ef-
fectif. Au gré des concerts et des pro-
grammes, l’ensemble souhaite faire

profiter au public d’une expérience
unique, par l’union sacrée des flûtes,
de la plus petite à la plus grande.
Ce que l’on nomme “consort” à la Re-
naissance produit un son d’une
grande pureté, à la manière d’un
orgue.En collaborant parfois avec
chant ou luth, l’ensemble aime cher-
cher de nouveaux modes de jeux
pour produire des programmes de
grande qualité.
Depuis 2011, Alba Novella a transcrit
pour 4 flûtes des extraits du Fitzwil-
liam Virginal Book, recueil de pièces
pour clavier réunies par Francis Tre-
gian (1574-1619), emprisonné pour
avoir été catholique à la Tour de Lon-
dres entre 1609 et 1619.
Lauréats du deuxième prix au
Concours international d’ensemble
de flûtes à bec Dolmestsch du Mans
France, chacun des membres a étu-
dié dans les plus grands conserva-
toires européens et joue au sein de
diverses formations de musique an-
cienne.
Leur collaboration au sein de l’en-
semble Alba Novella leur permet une
approche plus en profondeur du jeu
traditionnel sur flûtes à bec, essence
même de leur instrument et du ré-
pertoire.

Thomas Deprez, Anne-Catherine
Gosselé, Clémence Grégoire, Laura
Pok (Flûtes),  Marie De Roy (soprano)

INFORMATIONS PRATIQUES
Lieu : Palais de Plume rue Haute 8
Ittre
Tarifs:
Enfants au-dessous de 12 ans : 5 €
Moins de 30 ans : 10 €
Autres : 15 € en prévente  
20 € sur place 
Cpte Musique class’Ittre 
BE10 0017 4032 5904

Musique Class’Ittre soutient l’appel de
fonds pour la restauration du médio-
phone de l’église St Laurent de Haut Ittre
–www.mediophone.org. Les dons, dé-
ductibles à partir de 40 euros, seront
versés exclusivement sur le compte
BE10 0000 0000 0404 - BIC: BPOTBEB1
de la Fondation Roi Baudouin avec
623/3652/20065 pour communication. 
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INFOS ET RÉSERVATIONS : 
CENTRE CULTUREL D’ITTRE
067/64.73.23 
INFO@ITTRECULTURE.BE 
WWW.ITTRECULTURE.BE

EN CORPS
Lundi 24/10 à 20h
Elise, 26 ans est une grande
danseuse classique. Elle se blesse
pendant un spectacle et apprend
qu’elle ne pourra plus danser. Dès
lors, sa vie va être bouleversée et
Elise va devoir apprendre à se ré-
parer… Entre Paris et la Bretagne, au
gré des rencontres et des expéri-
ences, des déceptions et des espoirs,
Elise va se rapprocher d’une com-
pagnie de danse contemporaine.
Cette nouvelle façon de danser va lui
permettre de retrouver un nouvel
élan et aussi une nouvelle façon de
vivre.
Comédie dramatique française
de Cédric Klapisch (2022)  
117 min. – VOF
Soupe : 5€ / film : 5€

MUSIQUE CLASS’ITTRE

MUSIQUE CLASS’ITTRE
0475/44 81 90
WWW.MUSIQUECLASSITTRE.BE  
CARINEDELICHERTERVELDE@GMAIL.COM
31, RUE DU VIEUX PAVÉ D'ASQUEM-
PONT - 1460 ITTRE

CENTRE CULTUREL D’ITTRE

CinÉ
Soupe

DU 6 OCTOBRE AU 20 NOVEMBRE
MARTHE DONAS. UN ITINÉRAIRE
Une vie, une œuvre, déclinée en une
trentaine de tableaux issus de la col-
lection du musée.
Une vidéo sur l'artiste complète la vi-
site.
Ouvert jeudi et samedi (13h>17h30)
et dimanche (11h>17h30)
Entrée gratuite pour tous

MUSÉE MARTHE DONAS

MUSÉE MARTHE DONAS
0471/216 388
RUE DE LA MONTAGNE 36
1460 ITTRE
INFO@MUSEEMARTHEDONAS.BE
WWW.MUSEEMARTHEDONAS.BE

Vase avec mimosa, 1904-1914

Accueilli au Théâtre de la Valette



8

CULTURE

SAMEDI 15/10 DE 19H30 À 23H45
RNTN : TODO ESTA AQUI JOUE
NOIR DÉSIR + ARNOMATIC JOUE
ARNO
Todo está aquí est le tout premier
groupe Tribute à avoir repris NOIR
DESIR (depuis 2007 déjà !), ils sont
devenus une valeur sûre dans l’uni-
vers des Tribute Bands. Provenant de
Liège, Ils ont accumulé les concerts
en Belgique et à l’étranger (2 tour-
nées en Italie) ! Sur scène, c'est du
Rock'n'Roll, de l'énergie, de la pas-
sion, du partage avec le public !
Arnomatic joue Arno : Groupe formé
en mai 2007, pour mettre à l'honneur
un des meilleurs artistes Belges, pen-
dant les lives, ils veulent surtout
conserver le côté positivement dé-
rangeant d’Arno.
Préventes : 15.25€ (tous frais compris)
Abonnement accepté sans réservation

VENDREDI 28/10 DE 19H30 À
23H45
UNSWABBED + KOMAH
Unswabbed est à coup sûr un des
groupes qui comptent sur la scène
rock/métal française depuis de nom-

breuses années. Après avoir sorti le
premier single « TIC TAC TOE », ac-
compagné de son clip aux featurings
remarqués (Kmar de No One is Inno-
cent, Niko de Tagada Jones, Sté-
phane Buriez de Loudblast, Reuno
de Lofofora…), Unswabbed dévoile
enfin le premier volet du triptyque
de son sixième album : le bien
nommé « 6.1 ». Les Belges de Komah
se démarquent par leur métal mo-
derne, agressif et puissant sans
pour autant renier leurs origines plus
groovy.
Préventes : 17.50€ (tous frais compris)
Abonnement accepté sans réservation

SAMEDI 29/10 À 18H30
BRAINRAGE OVER EUROPE TOUR
2022 
Les fans de Power Metal ont quelque
chose de spécial à attendre en 2022
lorsque RAGE et BRAINSTORM célé-
breront les succès de leurs récents
disques dans toute l'Europe.
26€ (tous frais compris)
Abonnement accepté sans réservation

VENDREDI 04/11 DE 19H30 À 23H45
FALLEN SANCTUARY (IT\AUT)
Dynamique et addictif, l'amoureux
du chanteur de Serenity Georg Neu-
hauser et du guitariste principal de
Temperance Marco Pastorino FAL-
LEN SANCTUARY convainc avec des
hymnes de métal mélodique entraî-
nants. Le premier album "Terranova"
voit le jour le 24 juin 2022.
Préventes : 15.25€ (tous frais compris)
Abonnement accepté sans réservation

MERCREDI 09/11 DE 19H30 À 23H45
RANDY HANSEN - IN THE LOVING
MEMORY OF JIMI HENDRIX
Randy Hansen (US) l'hommage incon-
testé de Jimi Hendrix dans le monde,
même pas un hommage mais plutôt
Jimi's Incarnation. Randy Hansen a joué
avec le groupe original de Jimi Hendrix
'The Experience' et avec le groupe ori-
ginal de Gypsies mais aussi avec, Steve
Ray Vaughn, Steve Miller, Paul Rodgers
et Herbie Hancock.
Préventes : 22€ (tous frais compris)
Sur place : 25€ à la caisse
Abonnement accepté sans réservation

JEUDI 10/11 DE 19H30 À 23H45
ROMANO NERVOSO & GUESTS
Un groupe italo-belge avec un large
éventail d’influences musicales qui
définissent leur propre style : le spa-
ghetti rock ; du rock and roll sauvage
joué par les Italiens.
En quelques années à peine, le
groupe est en train d’écumer les
scènes musicales live à toute vitesse.
Des bars et des tavernes locaux aux
plus grands lieux de concerts et fes-
tivals d’Europe.
Préventes : 17.50€ (tous frais compris)
Abonnement accepté sans réservation

ZIK-ZAK 

ZIK ZAK
0476/530 056
RUE DE TUBIZE 28, 1460 ITTRE
ANNICK@ZIK-ZAK.BE
WWW.ZIK-ZAK.BE

Chers amis,

Les dialogues et les passages narratifs tirés du livre origi-
nal du Petit Prince sont en français. Les chants sont en an-
glais avec des surtitres en français projetés sur un écran.
Nous vous invitons à réserver par mail à l’adresse : 
lepetitprinceittre@gmail.com.  
Le prix des places est de 14€ pour les adultes et de 10€
pour les enfants.
Nous espérons vivement avoir le plaisir de vous revoir à
l’occasion de ce merveilleux opéra.

Le comité scolaire 
des écoles libres d’Ittre et de Virginal www.speculooos.be

Nous vous rappelons l’Opéra du Petit Prince que
nous organisons le samedi 15 octobre à 19 heures
et le dimanche 16 octobre à 15 heures dans la
salle de l’école libre de Virginal à la rue du Centre,
n° 13. Les recettes de ce spectacle seront une aide
précieuse afin de financer la forte augmentation
du coût de l’énergie pour nos écoles.
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Stage nature et arts plastiques 
Du 24/10 au 28/10

INFOS ET RÉSERVATIONS : CENTRE CULTUREL D’ITTRE
36, RUE DE LA MONTAGNE  1460 ITTRE
WWW.ITTRECULTURE.BE  INFO@ITTRECULTURE.BE

610 ans

Nous vous proposons deux stages
enfants et un stage ados-adultes
durant les vacances de Toussaint.
Les stages auront lieu du 24 au 28
octobre pour les enfants et du 31
octobre au 4 novembre pour tous.
Les stages MULTIDANSE sur le
thème d’Halloween se dérouleront
en journée de 9h à 16h tandis que
le stage  ADOS/ADULTES sera de
18h30 à 20h30. 

MULTIDANSE 
Durant ce stage destiné aux enfants
entre 4 et 10 ans, les élèves découvri-
ront plusieurs styles de danses tels
que la danse classique, le jazz, le hip-
hop, le ragga. Ils aborderont diffé-
rents concepts comme la conscience
corporelle et spatiale, la musicalité,
l’esprit de groupe, et mettront à
l’épreuve leur créativité. Le thème
d’Halloween sera à l’honneur.
Intensive ados/adultes Celui-ci sera
composé de 1 cours de 2h par jour,
chaque jour un style différent. Du
lundi au vendredi ; nous vous propo-

serons un cours de Ragga, Contem-
porain, Hip-hop, Danses Latines,
Urban dance.  

STAGE TOUSSAINT POUR TOUS 
LES ÂGES ! 

INFOS ET RÉSERVATIONS :
WWW.PASAPASDANSE.COM

RUE D’HENNUYÈRES 28 VIRGINAL
STAGE DE 9H À 16H - GARDERIES DÈS 8H ET JUSQUE 17H
INFOS ET RÉSERVATIONS : EQUINOA.ASBL@HOTMAIL.COM
95€/ENFANT

ART QUI SHOW

EQUINOA

PAS À PAS

CENTRE CULTUREL D’ITTRE

MARDI 25 OCTOBRE À 15H 
THÉÂTRE/CIRQUE
LE CIRQUE À 3 PATTES 
PAR LE THÉÂTRE OZ
LIEU À CONFIRMER 
A PARTIR DE 3 ANS
DURÉE : 35 MINUTES
Le Centre culturel d’Ittre vous
propose des rendez-vous cultu-
rels durant les vacances scolaires,
pour toute la famille. Découvrez
ici le premier spectacle qui aura
lieu pendant les vacances d’au-
tomne. 
Trois femmes font leur Cirque, sans
lions, sans trampoline ni câbles sus-
pendus. Sans filet. Elles créent du
merveilleux avec trois fois rien et
pourtant le cirque est là avec toute sa
palette d’émotions.  Chaque specta-
teur, du plus petit au plus grand, peut
entrer et se laisser porter par cet uni-
vers décalé et onirique ponctué de
musiques et de chants.

Dans le cadre du Festival En l’air.

Mention du jury pour l’approche
ludique des codes du théâtre aux
Rencontres Jeune Public de Huy 
2011.  Près de 300 représenta-
tions en Belgique, France, Bur-
kina Faso et Chine.

VACANCES AU THÉÂTRE

Spectacle pour enfants

INFOS ET RÉSERVATIONS : 
CENTRE CULTUREL D’ITTRE
067/64.73.23 
INFO@ITTRECULTURE.BE 
WWW.ITTRECULTURE.BE

CENTRE CULTUREL D’ITTRE
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VIE ASSOCIATIVE

PJPO ITTRE ET VOUS
Quasi depuis nos débuts à Ittre nous
organisons annuellement 3 activités
et une action de soutien à un projet
en Palestine.

30 mars : la Journée de la Terre. Protes-
tation contre le vol systématique des
terres palestiniennes par Israël. Avec les
Autorités communales, commémora-
tion autour de l’olivier de la Paix. Jardin
du Centre Culturel. 
Saint – Remy : stand à la fête du village,
le dernier week end de septembre.

Information, petite exposition, ani-
mation, spectacle.  
Conférence ou film ou théâtre : en
fonction des opportunités ou de l’ac-
tualité. 
Projet : pour cette année, nous
sommes à la recherche d’un projet
d’une organisation de femmes pales-
tinienne.

NOTRE PARTICIPATION À UNE
SAINT-REMY CARNAVALESQUE
Comme chaque année PJPO, dans un
souci de respect associatif, s'est

conformé au thème, tout en tentant
de rester fidèle à sa raison d’exister :
la défense et la solidarité avec le peu-
ple palestinien. Nous avions proposé
” Saint - Remy et la Paix” comme
thème de l’édition 2022. À une large
majorité des associations de la com-
mune, fut choisi "Carnaval  d’ici et
d'ailleurs ” Besoin de plaisir, de légè-
reté, d’évasion; le temps d’échapper
à une actualité climatique, écono-
mique, guerrière, ne fût-ce qu’un
week-end ?
Choix compréhensible,  même si peu
consistant, plutôt léger, dans la situa-
tion socio - politique mondiale ac-
tuelle. Notre solution : l’humour, mais
un humour qui met en évidence une

forme de résistance importante pour
ce peuple occupé,  sous régime
d’apartheid.  Pour rappel : les frappes
aériennes israéliennes sur Gaza entre
les 5 et 7 août  de cette année, 17 en-
fants mineurs ont été tués. 

PALESTINE : OCCUPÉE - COLONI-
SÉE par ISRAËL ÉTAT D’APARTHEID
Amnesty International, en février
2022, après plusieurs organisations
mondiales de défense des droits hu-
mains, dénonce catégoriquement Is-
raël comme un pays pratiquant
l’apartheid sur l’ensemble des Pales-
tiniens tant d’Israël que ceux des ter-
ritoires occupés et les réfugiés
déplacés dans d’autres pays.
Vous pouvez signer la pétition d’Am-
nesty International sur le site :
https://www.amnesty.be/veux-
agir/agir-ligne/petitions/apartheid

Chers habitants d’Ittre, après  cette Saint-Remy où avec les autres asso-
ciations nous avons bravé courageusement les aléas d’un samedi plu-
vieux et nous épanouir,  agir  lors du dimanche quasi radieux, ponctué
par le spectacle  entraînant (et entrainé) par le groupe Watan de danse
palestinienne Dabké,  nous voilà pleinement concernés par la, les rai-
sons fondamentales de notre existence, notre action.
Pour ponctuer un  appel à recrutement, nous reproduisons ici le tract
que nous avons diffusé, mais en insistant sur un projet de récolte de
fonds que nous voudrions organiser.
Nos contacts en  Cisjordanie, Jérusalem-Est et Gaza, nous permettent
d’envisager un soutien  actif à une organisation féminine œuvrant au
soutien  psychologique de femmes et d’enfants.
Nous privilégierons un projet à Gaza, dont le blocus, les destructions
par l’armée israélienne, rendent la vie de ses habitants palestiniens par-
ticulièrement pénible, si pas abominable pour certains.        

INFORMATIONS
MARC ABRAMOWICZ, 
8 RUE PEZIN, 1461 HAUT-ITTRE-
MARC.ABRAMOWICZ@SKYNET.BE
0476 29 73 59

Comme chaque année, Fauquez or-
ganise son traditionnel cortège d’Hal-
loween au départ de la plaine de jeux
de Fauquez. Nous attendons vos pe-
tites sorcières et vos petits sorciers
pour une balade nocturne. Les en-
fants de moins de 12 ans, déguisés
bien entendu, sont attendus à 18h30
à la plaine de jeux de Fauquez. Nous
rendrons visite aux maisons ayant ap-
posé l'affiche Halloween pour récol-
ter les bonbons. En fin de parcours,
rendez-vous à la plaine de jeux. His-
toires effrayantes, brûlage de la sor-

cière, chocolat chaud pour les petits
et vin chaud pour les plus grands.
N’oubliez pas de bonnes chaussures
et pour votre sécurité ; un gilet jaune
et des lampes de poches. 

Lieu : Plaine de jeux, 
rue Arthur Brancart 
(face à la Chapelle de verre), Fauquez. 
Renseignements : 
Groupe Facebook - Fauquez en fête
Bienvenue à toutes et tous. 

Le comité de Fauquez

HALLOWEEN À FAUQUEZ !
LE VENDREDI 28 OCTOBRE À 18H30

PAIX JUSTE AU PROCHEORIENT ITTRE 
ET MAINTENANT….

La fête de la Saint Remy. Un dessin de
Pierre Kroll créé spécialement pour
l’événement



Chacun de nos gestes compte :
1. Depuis le 1er septembre, une nou-
velle prime simplifiée est proposée
par la Wallonie. Il n’est plus néces-
saire de faire un audit énergétique
complet pour bénéficier d’une prime
pour (auto)isoler sa toiture. Isoler son
toit peut permettre d’économiser
jusqu’à 30% d’énergie. Le choix de
matériaux d’isolation adaptés (aussi
à la surchauffe estivale en veillant à
un bon déphasage thermique) et le
respect des techniques de pose (no-
tamment le soin de l’étanchéité à
l’air) sont cruciaux pour garantir un
confort optimal. En combinant les
primes wallonnes et la déduction fis-
cale fédérale, l’isolation d’un toit
peut être 100% remboursée. (*)

2. Les circuits courts ? Pas que des sa-
lades ! 
Les coopératives citoyennes d’éner-
gie renouvelable fédérées au sein du
fournisseur d’électricité COCITER
proposent aujourd’hui de l’électricité
100% verte et locale à des prix
concurrentiels. En circuit court, les
coopératives productrices baissent
leurs prix pour que les clients de CO-
CITER bénéficient d'un prix plus sta-
ble. (**)

Le saviez-vous ?
1. Le petit éolien, c’est comme les co-
quelicots, ça pousse mieux au bord
des champs que dans les jardins ! 
Les retours d’expérience d’installa-
tion de petit éolien pour l’usage des
particuliers sont mauvais : la techno-
logie présente de faibles rendements
et reste de piètre qualité pour un prix
élevé. Le photovoltaïque est plus fia-
ble et plus rentable pour les particu-
liers. (***)

2. Un changement dans notre envi-
ronnement proche n’est pas anodin
et l’implantation de nouveaux parcs

éoliens suscite des questions légi-
times chez les riverains. Energie
Commune, en collaboration avec la
fédération de coopératives ci-
toyennes d’énergie renouvelable
RESCoop.Wallonie, fournit dans une
nouvelle brochure des réponses
scientifiquement étayées aux ques-
tions les plus courantes (impacts en-
vironnementaux, paysagers, bruit,
santé, production, bilan énergétique,
recyclage,…).  

Johanna D’Hernoncourt 
pour Energ’Ittre
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Retrouvez 
toutes les activités
des opérateurs 
culturels et des 
associations du 
village sur 
www.ittreculture.be

VIE ASSOCIATIVE

Après deux années de restrictions sanitaires,
fêtons cette année le grand retour du tradi-
tionnel Petit Déjeuner Oxfam à la salle commu-
nale de Haut-Ittre. Retrouvons le plaisir de
nous rassembler pour partager en toute convi-
vialité de savoureux produits équitables, bios,
locaux… en solidarité avec les producteurs/rices
et artisan·e·s d’ici et d’ailleurs !

Participer au petit déjeuner Oxfam, c’est soutenir
les actions et projets d’Oxfam-Magasins du
monde, qui milite pour plus de justice écono-
mique, sociale et climatique. Un soutien indispen-
sable dans un monde sans cesse et de plus en plus
frappé par les inégalités et crises écologiques suc-
cessives, principalement subies par les popula-
tions les plus précarisées.

Cette année, une partie des bénéfices engendrés par
les petits déjeuners sera destinée à Selyn, une asso-
ciation sri lankaise. Le projet soutenu a pour but de
lutter contre la précarité menstruelle des femmes vi-
vant dans les zones rurales défavorisées.

NOUS VOUS DONNONS RENDEZ-VOUS, LE DI-
MANCHE 20 NOVEMBRE 2022 À PARTIR DE 8H
ET JUSQU'À 11H.

ADRESSE : salle communale de Haut-Ittre, Les
Hauts du Ry Ternel à 1461 Haut-Ittre.

PRIX : 8€ (adulte), 4€ (enfant de 3 à 11 ans).
Prix conscient : contribution libre à partir de 8€.
Vous payez ce qui vous semble juste en fonction
de vos moyens.

RÉSERVATION souhaitée : pour faciliter nos com-
mandes et achats, merci d'envoyer un mail de ré-
servation à :
OXFAM-ITTRE@skynet.be, 
en précisant le nombre de participants.

L’équipe OXFAM Haut-Ittre

RÉUNISSONS-NOUS À NOUVEAU AUTOUR D’UN
PETIT DÉJEUNER SAVOUREUX ET SOLIDAIRE !

LA VOIX D'ÉNERG'ITTRE
Chaque mois, la coopérative citoyenne Énerg'Ittre vous propose un florilège d’infos sur l’énergie.

(*) https://energie.wallonie.be/fr/prime-tra-
v a u x - d e - m o i n s - d e - 3 - 0 0 0 - h t v a - e t -
toiture.html?IDC=10305 
https://www.ecoconso.be/fr/content/quels-
materiaux-disolation-choisir
https://energie.wallonie.be/servlet/Reposi-
tory/isolation-de-toiture.pdf?ID=42101
(**)https://www.lesoir.be/262198/article/20
19-11-22/cociter-le-fournisseur-delectricite-
qui-le-vent-en-poupe
1.https://www.renouvelle.be/fr/petit-eolien-
grands-soucis/
(***)https://energiecommune.be/documen-
tation/eolien-brochure/ 



TROIS GÉNÉRATIONS D’AGRICULTEURS 
« Mes grands-parents sont arrivés sur la ferme à Ittre
en 1962, après l’expropriation de leur ferme due à
l’agrandissement du Port d’Anvers. Mes parents, Edith
et Stan De Bie, ont repris la ferme en 1982 et moi j’ai
repris une partie de la ferme en 2007 » explique Carl
De Bie, agriculteur.
Cette famille de passionnés occupe une superficie
de 40 hectares de prairies et une cinquantaine
d’hectares de cultures (maïs, luzerne,..) qui servent
à nourrir leurs animaux (60 vaches laitières, une
soixantaine de jeunes bêtes et une trentaine de
poules pondeuses). 

RÉPARTITION DES TÂCHES EN FAMILLE
« Depuis toujours, mon père et moi, nous nous occu-
pons des animaux et des cultures et ma maman, de
la fabrication du beurre. En 2021, j’ai suivi des cours
de fromagerie et j’ai commencé à en vendre quelques
mois plus tard » explique Carl. Depuis octobre 2021,
son épouse Julie Debrou, infirmière à Braine L’Al-
leud, l’a rejoint en mi-temps. Edith ayant décidé de
lever le pied, elle l’a remplacée dans la tâche de fa-
brication du beurre, en plus d’aider pour la produc-
tion des fromages.

PRODUITS CRÉÉS EN AUTO-PRODUCTION
Vous pouvez vous y procurer du beurre (fleur de
sel, salé ou sans sel), des œufs, différents fromages
(le Ternel, le Marguer’Ittre, le Petit Ittrois, fromages
frais nature, fines herbes et italienne, fleurs,…), des
pommes de terre, des oignons, du lait cru ou pas-
teurisé, de la crème fraiche et même des yaourts
et crèmes desserts. 
En parallèle, ils collaborent également avec 2 au-
tres fermes (à Petit-Enghien et Thoricourt) pour la
farine, les fromages à pâte pressée, etc. 

Le saviez-vous ? 
• Généralement, les vaches sont en prairie d’avril à
novembre. Le reste de l’année, elles retournent
dans l’étable
• Une vache produit en moyenne 30 litres de lait
par jour
• La traite se fait de moins en moins manuellement.
Il existe une machine pour la traite qui fonctionne
H24. Les vaches s’y présentent d’elles-mêmes, la

machine détecte si la vache a besoin d’être traite
ou non grâce à la puce dans leur collier. Cela repré-
sente un gain de temps considérable tout en pre-
nant en compte le bien-être animal : nettoyage
des mamelles, traite plus régulière (ce qui permet
à la vache de ne pas attendre trop longtemps avec
son pis rempli, ni de venir trop souvent (pas de
risque d’irritation au niveau des mamelles), détec-
tion d’éventuelles maladies ou anomalies,…

D’UN FRIGO DANS LE COIN DE LA PIÈCE À UN
MAGASIN 
Depuis plusieurs années, il y a une tendance à re-
tourner vers les producteurs, vers le local. Avec la
multiplication des clients et la diversification de leurs
produits, il leur fallait un plus grand espace pour
pouvoir assurer la production et gérer les stocks. Et
puis, il y avait aussi l’envie de faire goûter leurs fro-
mages aux clients. « Avant, on les accueillait entre la
machine à laver et les salopettes. Il y avait juste un
grand frigo à l’ancienne. Maintenant, on est passé à un
vrai petit magasin, avec un frigo-comptoir et une
gamme beaucoup plus complète. L’ouverture du ma-
gasin a aussi été l’occasion de marquer la transition.
Avant c’était maman qui tenait la boutique » explique
Carl. La relève est assurée ! 
« On essaye aussi d’être plus visible au niveau du ma-
gasin. On a souvent eu la remarque que les gens ne
savaient pas trop quand on était ouvert ou non.
Maintenant il y a un panneau sur la rue, des heures
d’ouverture avec un drapeau pour indiquer que le
magasin est ouvert » explique Julie. 

PORTES (DÉC)OUVERTES : 
Le week-end du 17 et 18 septembre dernier, ils ont
ouvert leurs portes au public. Au programme : vi-
sites de la ferme et dégustation des produits qu’ils
fabriquent. « Les gens ne vont plus assez dans les
fermes. C’est en faisant les portes ouvertes aussi qu’on
se rend compte qu’il y a une grosse méconnaissance
du monde agricole. D’où notre envie d’ouvrir la ferme
à l’extérieur et de leur montrer comment ça se passe
et comment sont créés nos produits » explique Carl.
« Ça a super bien marché, on ne s’attendait pas à
avoir autant de monde ! Il y avait des personnes qu’on
connaissaient mais aussi des nouvelles têtes des en-
virons (Virginal, Hennuyères,…) et qui sont revenues,
ce qui est super chouette » ajoute Julie.

RECETTES ET BONS PLANS 
Julie essaye de partager une recette par semaine,
avec au moins un produit de la ferme. Une manière
de mettre en valeur un produit et de le dériver
dans une recette. « On a beaucoup de retours posi-
tifs sur ces recettes. Et souvent, une fois que la recette
a été publiée, la semaine d’après les gens viennent
chercher de quoi la faire » explique Julie. Envie d’ins-
piration ? Les recettes sont publiées sur leur Page
Facebook « Ferme de la Motte ».

Il n’y a pas de site internet pour commander. Il est
conseillé de téléphoner pour passer commande et
venir le chercher durant les heures d’ouverture du
magasin. Les produits sont également en vente
dans certains commerces locaux, qui les soutien-
nent depuis le début (BeeOVillage, Au P’tit Vesnau,
et Louis Delhaize ‘Chez Christian’ et récemment
aussi, Fleur des champs à Wauthier-Braine). 

Bonne continuation dans cette nouvelle aventure !

Olivia Kropek, 
Centre culturel d’Ittre
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LE MAGASIN DE LA FERME DE LA MOTTE A 
OUVERT SES PORTES 
Une chouette occasion de pousser la porte d'une exploitation agricole près de chez vous et de découvrir son fonctionnement et sa dynamique.
Mais aussi le moment, pour la famille De Bie, d’officialiser l’ouverture de leur magasin et de présenter leurs nouveaux produits artisanaux issus
de l’agriculture raisonnée.

Carl et Julie vous proposent un large choix de fro-
mages et autres produits artisanaux

De nombreux visiteurs présents le week-end du 17 et
18 septembre à l’occasion des portes ouvertes

FERME DE LA MOTTE
32, RUE DE HAUT-ITTRE
1460 (ITTRE)
0496/34.68.75 - 0496/89.30.94

HEURES D’OUVERTURE :
LUNDI : 16H-18H30 - MARDI : FERMÉ
MERCREDI : 13H-18H30- JEUDI : FERMÉ
VENDREDI : 13H-18H30 - SAMEDI : 9H-14H30
DIMANCHE : FERMÉ

#Jecuisinelocal : Soutien aux producteurs lo-
caux 
APAQ-W (Agence Wallonne pour la Promotion
d'une Agriculture de Qualité) propose une plate-
forme www.jecuisinelocal.be avec les adresses
des producteurs locaux et points de vente de ter-
roir proches de chez vous ainsi que des infos
utiles, pratiques et concrètes concernant l’ali-
mentation saine et l’agriculture locale. 



Bodji'brasero 
les 2/10,16/10,6/11,20/11
Entre 11h et 13h (auberge espagnole) -
placette face au Delitraiteur à Ittre

Bodji'bar les 11/10, 8/11 
A partir de 19h (repas léger possible
- paiement au chapeau) à l'Etable
d'hôte à Virginal

Découverte des plantes médici-
nales le 2/10 
De 14h à 17h (auberge espagnole) -
Jardin à Ittre (infos et précisions sur
le blog, paiement au chapeau)

Cercle de lecture dans le cadre de
chemins d'éveil le 17/11
De 19h à 21h à la roulotte de l'Etable
d'hôte à Virginal (auberge espagnole)

Soirée-débat avec le Dr Colignon :
pour une médecine qui donne
envie le 25 octobre

A 20h (accueil dès 19h30) à la grange
de l'Etable d'hôte Virginal - paiement
au chapeau 

Une nouvelle vie à nos vieux jeans :
atelier couture le 20/11
De 14h-17h, à l'Etable d'hôte Virginal
(principe auberge espagnole) - paie-
ment au chapeau

Conférence « Se relier en conscience
à son environnement pour transfor-
mer sa vie », par Vanessa Hoscheit, le
23 novembre 
A 20h (accueil dès 19h30), à l'Etable
d'hôte Virginal - paiement au cha-
peau
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Les revendications de la cam-
pagne de cette année : « les droits
humains n’ont pas de prix » sont
nombreuses. L’opération 11 11 11
a pour but de récolter des fonds
qui permettent de financer chaque
année des programmes de déve-
loppement à travers 40 pays dans
les régions les plus pauvres du
monde. Vous pouvez les découvrir
sur le site de l’opération 11 11 11.

Dès à présent, nous faisons appel aux
bénévoles, écoles, associations et
communes afin de nous aider dans la
vente des produits proposés. Consa-
crer quelques heures de votre week-
end nous aiderait grandement.

Merci à vous et au plaisir de vous
compter parmi nos bénévoles.

Anne Pussemier, 
coordinatrice locale 

pour le CNCD 11.11.11

CNCD OPERATION 
11 11 11 : LA CAMPAGNE 2022 
SE DÉROULERA DU 3 AU 13 
NOVEMBRE 

CNCD

N’HÉSITEZ PAS À ME CONTAC-
TER DÈS MAINTENANT 
PAR GSM AU 0474/289472

BODJIVO CPARTI : 
À VOS AGENDAS !

BOJIVO
SALUT@BOJIVO.BE
WWW.BOJIVO.BE

EDITO
Tout récemment, on m’a mis entre
les mains un livre que je n’aurais
probablement pas acheté sponta-
nément. Il s’agit de « Matins clairs.
Lettre à tous ceux qui veulent chan-
ger de vie. » de Pedro Correa. (1)

Des changements de vie, j’en ai déjà
vécus plusieurs. Certains imposés
par d’autres, certains que j’ai choisis
ou recherchés personnellement.
Donc, je connaissais. Mais, bon,
j’aime beaucoup lire et je fais habi-
tuellement feu de tout ce qui passe
à ma portée. Donc, je l’ai lu.

Malgré une existence profession-
nelle et familiale "réussie " selon les
codes habituels de la société dans la-
quelle nous vivons (une vie « par-
faite » diraient même certains),
l’auteur s’interroge sur le sens de sa
vie. Sur le fait que chez lui, comme
chez de plus en plus d’autres de ses
contemporains, le bonheur n’est
pourtant pas au rendez-vous.
C’est vrai, les cas de burn-out profes-
sionnels explosent et grèvent, pa-
rait-il, plus les finances de notre
société que le chômage. Alors,

qu’est-ce qui ne va pas ?

Pedro Correa, loin de se poser en
quelconque nouveau gourou du
bien-être individuel, souhaite juste
partager un cheminement. Celui qui
l’a conduit à se dire que la clé du
bonheur n’est pas dans la compétiti-
vité mais plutôt dans la recherche
d'une vie en accord avec soi-même
tout en réfléchissant aux raisons qui
emprisonnent nos vies : les fan-
tômes du passé (les attentes de nos
parents, les valeurs de nos fa-
milles...), les multiples injonctions
auxquelles nous pensons devoir
obéir (la nécessité de « réussite » so-
ciale, le consumérisme, la publicité,
le regard des autres...), les peurs qui
nous empêchent souvent de nous
émanciper (aurai-je assez d’argent,
va-t-on encore m’aimer, que va-t-on
penser de moi...).

Surprenant, et un peu décalé pour-
rait-on penser, à une époque où
semblent se démultiplier les causes
de préoccupations majeures indui-
sant stress et désespérances : accé-
lération des changements

climatiques, guerre en Ukraine, ex-
plosions des coûts des biens de pre-
mières nécessités, montée des
extrémismes, néolibéralisme dé-
bridé, fossé toujours plus large entre
les plus nantis et le reste de la popu-
lation, ...

Et pourtant...

Loin d’ignorer ces écrasants défis, le
livre de Pedro Correa ne propose au-
cune solution miracle à tous ces
maux. Parce qu’il n’y en a pas. 
Mais il exprime deux choses qui
pourraient, à mon humble avis, de-
venir un point de départ à notre
mise en mouvement à tous face à
ceux-ci : 

1) « Le monde n'a plus besoin de
battants, de gens qui réussissent,
il a besoin de rêveurs, de per-
sonnes capables de reconstruire
et de prendre soin… et surtout,
surtout, on a tous besoin au-
jourd'hui, plus que jamais, de
gens heureux. »

2) Comment choisiriez-vous de
vivre votre journée, si vous appre-
niez que c’était la dernière ? Re-
produiriez-vous exactement ce
que vous faites depuis des jours,
des semaines, des années ?

Et, je suis convaincue, qu’à cela, la
culture et tout son éventail de pro-
positions peut fondamentalement
nous aider à réfléchir.

Nathalie Lourtie, Directrice 
du Centre culturel d’Ittre 

(1) En novembre 2019, Pedro Correa
sort de l'anonymat en prononçant un
discours à l'École polytechnique de
l'Université de Louvain (Belgique). Ces
mots sont immédiatement plébiscités
dans le monde entier par des millions
de personnes sur les réseaux sociaux
et dans la presse.
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PÂRLONS WALON

LECTURE

Deux mots PARONYMES sont
deux mots dont l’orthographe ou
la prononciation sont très
proches.
- Éminent: remarquable, extraordi-
naire.
Einstein est un éminent physicien.
- Imminent: qui va se produire dans
très peu de temps.
L’arrivée du train est imminente.
- Aménager: arranger, organiser,
installer pour un usage précis.
Ma fille a aménagé sa chambre.

- Emménager: s’installer dans un
nouveau logement.
Je vais bientôt emménager à Ittre,
quelle bonne décision!
- Éruption: sortie violente, une
poussée vers l’extérieur.
Le volcan est entré en éruption.
- Irruption: une entrée brusque, un
mouvement soudain et violent vers
l’intérieur.
Le voleur a fait irruption dans la bi-
jouterie.

Arthur Deghorain 

NOS DERNIERES ACQUISITIONS
-MARTIN-LUGAND Agnès : La dérai-
son. Ed.M.Lafon.
-VALOGNES Aurélie : La ritournelle
Ed. Fayard.
-KENNEDY Douglas : Les hommes
ont peur de la lumière. Ed. Belfond.
-GRIMALDI Virginie :  Il nous restera
ça Ed. Fayard.
-CELINE Louis-Ferdinand : Guerre.
Ed. Gallimard.
-RUIZ Olivia :  Ecoute la pluie tomber
Ed. J.C. Lattès.
-VERMETTE  Katherina : Les femmes
du North End. Ed. A.Michel.
-TALMEN Sophie : Là où le bonheur
se respire. Ed. Livre de poche.
-DELACOURT Grégoire : L’enfant ré-
paré. Ed. Grasset.
-VAN DE WOESTYNE Francis : Etats
d’âme. Ed.I mpr.Nouvelles.

-JERUSALMY Raphaël : In absentia.
Ed.Actes Sud.
-CISSOKO Aya : Au nom de tous les
tiens. Ed.Seuil.
-ASSOULINE Pierre: Le paquebot.
Ed.Gallimard.

Et toujours la collection de BD du
PALOU.

NOUVEAUX LIVRES 
Enfants
-R. Wilkin – A. Boulanger : Petits
géants : le cœur rouge et or de Nes-
tor   
- Witch : Le médaillon magique 
La trahison d’Elyon 
La lumière de Meridian
Les quatre dragons 
Un pont entre deux mondes 
La force de l’Amitié 
-A. Van Belle : Magic cookies
-JP. Arrou-Vignod : Le collège fan-
tôme 
-A. Maurois : Le pays des 36000 vo-
lontés  
-J. Wilson : Mon amie pour la vie 
-J. Wilson : A nous deux ! 
-S. Slamon : Cheval rêvé : le ranch
des mustangs   

Romans
-A. Valognes : La ritournelle   
-Z. Barnes : Coup de foudre au zoo -
-L. Caldwell : Méfiez-vous de vos
vœux, il pourrait se réaliser   
-L. Nelson - Spielman  : L’infini des
possibles
-E. Ferrante : Le jour de mon aban-
don  
-G. Legardinier : Une chance sur un
milliard 
-C. Norton : Malgré nous … 
-R. Jonasson : Sott : les enquêtes de
Siglufjordur 

BD
-Godi-Zidrou : Ducobu : Votez Du-
cobu !  
-Aluna – Girard – Calderon : Un été
au chalet   
-Di gregorio – Barbucci : Les sœurs
Grémillet : le trésor du Lucille (3) : 
-Laudec – Cauvin : Cédric : trop tôt
pour toi, gamin !  
-Guibault – Morival – Parigi : Cé-
leste la Licorne : libérons les papillons
(3) 
-Th. Coppée : Les blagues de Toto :
L’Homo sapin 
-du Peloux : Triple galop (4) 

LA BIBLIOTHÈQUE SE SITUE 
AU SEIN DE L’ESPACE CULTUREL
BAUTHIER
36, RUE DE LA MONTAGNE 
1460 ITTRE
HEURES D’OUVERTURE AU PUBLIC: 
LE DIMANCHE DE 10H30 À 12H30

BIBLIOTHÈQUE COMMUNALE D’ITTRE

BIBLIOTHÈQUE DE VIRGINAL
RUE DU CENTRE 10, 1460 VIRGINAL
HEURES D’OUVERTURE 
LE MERCREDI DE 16H30 À 18H00 ET
LE SAMEDI DE 9H30 À 12H00

LA LANGUE DE CHEZ NOUS

BIBLIOTHÈQUE DE VIRGINAL

Le maréchal-ferrant
Mon grand-père paternel, je ne l'ai pas beaucoup connu. Il est décédé quand
je n'avais que deux ans. On l'appelait Jules du marchau. J'ai quand même
quelques souvenirs en tête le concernant. Quand mes frères et moi rentrions
dans la forge, il nous disait toujours « Il faut cracher dessus ! » avant de ramas-
ser un morceau de fer tombé par terre. Ces paroles-là, je les entends encore
maintenant. Nous devions nous rendre compte si c'était encore chaud ou pas.
Jules était aussi colombophile, et, comme il aimait bien boire un verre et qu'il
restait souvent en route, grand-mère a fait en sorte que ses pigeons ne sa-
chent plus aller aux concours. Quand grand-père est mort en 1954, mon papa
a encore travaillé quelque temps à la forge. Puis, comme le travail diminuait,
il est parti à Tubize aux ateliers où l'on fabriquait des locomotives.

La forge est restée vide un moment. Le temps était comme figé. Le dimanche,
on allait manger des frites chez notre grand-mère Lydie. Il n'y en a pas une
qui savait préparer des frites comme elle avec trois sortes de graisse. Je ne
vous dis pas, c'était un régal. Que de bons souvenirs. Je n'ai plus jamais mangé
des frites ainsi. La friture de la place Poulaert à Bruxelles n'était pas à la hau-
teur de notre grand-mère.

In vî Paltot d'Vèznau,
J. Vanderlinden

Èl marchau
Èm grand-pére paternel, dji n'l'ai ni branmin counu. Il est moûrt quand dji n'avoûs
què deûs ans. On l'aploût Jules du marchau. Dj'ai maugré tout kèks souv'nis in
tièsse èl concèrnant. Quand mès frères yè mi nos rintrène dins 'l foûrdje, i nos di-
joût toudi :  « I faut ratchi d'su ! ». Avant d'ramassser in bokèt d'fièr tcheû à têre.
Cès parloles-là, dji lès intinds co dins 'm tièsses. Nos d'vène nos rinde compte si i
s'toût co tchaud ou bî ni. Jules èstoût ètou pidjonisse, yè come il inmoût bi bwêre
in vêre yè qu'i d'meroût souvint in ribote, grand-mère a fé in soûrte què sès pidjons
'n savtè pus daler à lès concours. Quand, il est moûrt in 1954, èm pa a co travayi
kèks timps al foûrdje. Après, come l'ouvrâdje diminuyoût, il est vwèye à Tubisse
aux atèliers yeus qu'on fabricoût des locomofifes.

Èl foûrdje est d'meréye vûde in moumint. Èl timps èstoût come fiji. Èl dimince, on
d'aloût co mindji des frites à no grand-mère Lydie. I 'n d'a ni yeun qui savoût fé
des frites come léye avu trwès soûrtes dè grèsses. Dji 'n vos dis ni, ça s'toût in ré-
gâle. Què dès bons souv'nis. Dji n'ai pus jamè mindji dès frites insi. Èl fritur' del
place Poulaert à Brussèle n'èstout ni à l'auteûr d'èm grand-mére.
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INFOS

La Fabrique de Soi, école de de-
voirs, située en plein centre de Tu-
bize, recherche des professeurs
pour animer des ateliers de remé-
diation scolaire.
Climat positif, cadre de travail fa-
cilité par le nombre d’enfants : 4
pour un.e animateur.trice

Nous sommes situés au 55 rue de
Mons, 1480 Tubize.
En plein centre et à 10 min à pied de
la gare des bus et trains.

-Le mardi de 15h30 à 17h et / ou le

jeudi de 15h30 à 17h (Atelier 5eme
et 6eme primaire)
-Le mardi de 17h à 18h et / ou le
jeudi de 17h à 18h (Atelier 1ere et
2epe secondaire)

N’hésitez pas à nous joindre pour
toutes demandes d’informations.

RECHERCHE ANIMATEURS.TRICES 
BENEVOLES

PERSONNE DE CONTACT : 
ANNE BEGHIN  
02 355 04 76
NNE.BEGHIN@LAICITE.NET

UN REPAIR CAFÉ, C’EST QUOI ?

INFORMATION & CONTACT 
CHRISTELLE VERSLUYS
0487/320.302
ITTRE.REPAIRCAFE@GMAIL.COM
WWW.REPAIRCAFE.BE

AGENDA  
Dernier quadrimestre 2022
le dimanche 23 octobre(*),
le dimanche 27 novembre  
le dimanche 18 décembre.
De 14h à 17h, à la salle Planchette, 
(entrée et parking à l’arrière de la
commune)  
(sur inscription)
Salle Polyvalente de Virginal

LE COIN DES SPORTIFS

L’année dernière, la Jeunesse
Sportive Ittroise a été contactée
par l’Association des Clubs de
Football Francophones (ACFF)
pour prendre part à un projet pi-
lote hors du commun, aider à la ré-
insertion de détenus au travers du
sport et du football en particulier.
Ce projet, mené dans les prisons
d’Ittre et de Beveren, était cha-
peaté par Thomas Chatelle, ancien
joueur professionnel et actuelle-
ment chroniqueur sportif. La JSI
convaincue du rôle social que peut
jouer le football a naturellement
accepté d’y prendre part.

Pour être intégrés au projet, les déte-
nus ont dû soumettre un dossier de
motivation. Les candidats ont en-
suite été soigneusement sélection-
nés par la direction de la prison et
l’administration pénitentiaire : ils de-
vaient être admissibles à la libération
et ne pas avoir été condamnés pour
des faits liés à des mineurs.

Pratiquement, des cours théoriques
ont été dispensés à la prison par un
formateur de l’ACFF, à raison d’un
demi-jour par semaine durant 4
mois. Au terme de cette période, et
après évaluation, les candidats ont
effectué un stage de 4 mois dans un
des 5 clubs partenaires.
Tous les candidats ont réussi avec
brio leur formation et ont récem-
ment reçu leur diplôme des mains de

madame la Ministre des Sports lors
d’une cérémonie officielle au siège
de l’union belge de football. Par ail-
leurs, plusieurs d’entre eux ont éga-
lement été recrutés par le club qui les
a accueillis et continuent à s’entraî-
ner.

Au niveau Ittrois, l’expérience fut égale-
ment un succès et nous tenons à re-
mercier les parents, pour leur confiance
et participation, et notre coach qui a as-
suré le suivi du stagiaire.
La réussite de ce projet pilote appelle
évidemment une suite. En Wallonie,
le projet sera ouvert dans deux nou-
velles prisons, à Leuze et Lantin, et
douze clubs supplémentaires vien-
nent s'ajouter à la liste des clubs par-
tenaires.
C’est avec plaisir que la JSI accueillera
un nouveau stagiaire dès le mois de
décembre.

Didier Jaspart pour la JSI

JEUNESSE SPORTIVE ITTROISE :
LE RÔLE SOCIAL DU SPORT

Remise des diplômes – août 2022 

LA FABRIQUE DE SOI

VIE ASSOCIATIVE
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Curieusement, cette histoire commence en … 1986. Mes grands pa-
rents, comme beaucoup d’autres familles européennes, décidèrent
d’accueillir des ¨enfants de Tchernobyl¨, ces enfants d’Ukraine et de
Biélorussie vivant dans des zones devenues radioactives suite à l’ex-
plosion d’un des réacteurs de la centrale nucléaire. 
Ainsi, durant six étés consécutifs, un gamin ukrainien vint passer ses
vacances scolaires chez mes grands parents. Avec moi. Nous sommes
devenus amis d’enfance, des frères. Puis la vie nous a emportés. Et nous
nous sommes perdus de vue.

Le spectre de la guerre
Il y a eu l’invasion de la Crimée en 2014. Ça réveille des sentiments, des sou-
venirs. 
Ensuite, nous avons été fortement conscientisés, ma femme et moi, par la
crise des réfugiés Syriens, en 2015. Mais notre situation familiale à l’époque
ne nous permettait pas de faire grand-chose. 
Quand fin 2021 la tension entre la Russie et l’Ukraine a grandit, nous pen-
sons à une nouvelle crise des réfugiés. Nous suivons les nouvelles de très
près. Je me mets à la recherche de mon ami ukrainien. Je retrouve sa trace.
Difficilement. Début février, je lui dis qu’en cas de guerre, nous serons là
pour lui et sa famille.

Et la guerre éclate. Le 24 février 2022.
Je contacte mon ami. Il est à l’abri à l’étranger. Et sa famille aussi. Mais la
femme et les deux petites filles de son meilleur ami ont fui en Hongrie. Elles
n’ont nulle part où aller. Une des petites est sa filleule. Il faut les aider… Je
suis impatient d’aider.

Chaînes de solidarité
A partir de là, tout s’accélère. Un citoyen flamand fait l’aller-retour en deux
jours pour les ramener de Hongrie en voiture avec une autre ukrainienne,
collègue de télétravail. Et du jour au lendemain, le 12 mars, nous devenons
une famille de 7 personnes, dont 4 enfants en bas âge.

Il faut s’organiser. Vite. Nos enfants reprennent une chambre en commun,
et la petite famille ukrainienne s’installe dans la chambre libérée. Le CPAS
se montre incroyablement réactif et humain. On ne les connaissait pas, cha-
peau ! L’administration FEDASIL par contre, une catastrophe (nous y étions
le premier jour d’ouverture au Heysel…). Nous organisons des collectes de
vêtements et objets auprès de nos collègues car la famille ukrainienne est
démunie de tout.

La famille étendue
Ensuite, les routines s’installent. Nous vivons ¨en famille étendue¨. Le bou-
leversement logistique est total. Heureusement, la maman ukrainienne se
révèle une vraie perle. Elle cherche toujours à préserver notre intimité, elle
ne réclame jamais rien. Elle parle un peu le Français ce qui nous permet de
souvent échanger avec elle. Y compris les angoisses répétées au sujet du
sort de son mari et sa famille avec qui le contact est quotidien. Les filles, du
même âge, fréquentent ensemble la même classe, et se lient d’amitié. La
petite famille vit dans notre maison pendant que nous sommes en va-
cances. La confiance et l’affection sont absolument mutuelles. Et même s’il

y a des difficultés occasionnelles, nous ne regrettons pas une parcelle de ce
que nous avons vécu ensemble.

Mais ensuite ?
Mais il y a un mais. Un hébergement d’urgence ne peut pas se muer en hé-
bergement définitif. Au départ, on n’y pense pas. Mais la guerre se prolonge.
Que fait le gouvernement belge ? En définitive, il abandonne les familles
belges et ukrainiennes à leur sort. Il reporte l’effort sur les familles belges. 

Très tôt, nous parlons ensemble de trouver une solution à long terme. Les
allocations du CPAS sont mises de côté pour se préparer au coût d’un dé-
ménagement et d’une vie autonome. Nous passons des semaines à cher-
cher un logement en location : impossible. Ce n’est pas qu’une question
d’argent. Les gens s’indignent de la guerre, mais quand il s’agit de montrer
un peu d’humanité et de s’adapter, c’est autre chose. Cinq mois ont passé…

Bon, tout est bien qui finit bien. Du moins, dans l’immédiat. Notre maman
ukrainienne et ses filles se sont vu proposer un logement à bas prix, et sans
conditions de location drastiques. Elles vont pouvoir, à nouveau, redémarrer
leur vie, mais dans l’intimité familiale et l’autonomie. 

Et nous aussi, nous allons redémarrer. Héberger une famille de réfugiés de
guerre rompt toutes les routines, tous les conforts affectifs qui aident à équi-
librer la vie. Nous sommes continuellement secoué(e)s par nos activités pro-
fessionnelles, nos agendas surchargés, les incidents du quotidien, les
mauvaises nouvelles, etc. Le week-end familial est une véritable bouée dans
cette tempête. Nous avons laissé beaucoup de choses en veille depuis 5
mois. Nous retrouverons donc avec bonheur notre vie de couple et le cocon
familial. Tout en regrettant l’éloignement de nos trois hébergées. A cette
absence, oui, il faut encore qu’on s’y fasse.

Propos recueillis et transcrits par Marc Bogdanowicz
Traduction : Violetta Shvarova

Contact : Marc.Bogdanowicz@gmail.com

ACCUEIL DE PERSONNES REFUGIÉES UKRAINIENNES À ITTRE : RECUEIL DE 
TEMOIGNAGES
Le Petit Tram poursuit sa série de témoignages personnels sur l’hébergement de réfugiés ukrainiens à Ittre. Voici un témoignage basé sur un entretien
avec les personnes concernées (qui ont préféré garder l’anonymat).

ПРИЙОМ УКРАЇНСЬКИХ БІЖЕНЦІВ В ІТТРІ : ЗБІР РОЗПОВІДЕЙ
Le Petit Tram продовжує серію особистих розповідей про розміщення українських біженців в Іттрі. Ось два відгуки, засновані на інтерв’ю з заці-
кавленими людьми (які забажали  залишитися анонімними).

SOLIDARITÉ

TÉMOIGNAGE D’UNE FAMILLE HÉBERGEANTE
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SOLIDARITÉ

Цікаво, що ця історія  почалась ще  в... 1986 році. Мої дідусь і ба-
буся, як і багато інших європейських сімей, вирішили приймати у
себе ¨дітей Чорнобиля¨ -  дітей
з України та Білорусі, які проживали на територіях, які стали радіо-
активними після вибуху одного з реакторів атомної електростан-
ції.
Так шість років поспіль український хлопець приїздив на шкільні
канікули до моїх бабусі і дідуся.  Я також був там.  Ми з дитинства
стали друзями, братами.  Потім життя  нас роз'єднало.  І ми зникли
з поля зору один одного.

Привид війни
Війна У 2014 році було вторгнення в Крим. Це пробудило почуття, спо-
гади.
Також  ми з дружиною добре усвідомлювали кризу біженців з Сирії, у
2015 році. Але тодішня сімейна ситуація не дозволяла нам зробити ба-
гато.
Коли, наприкінці 2021 року, напруга між Росією та Україною зросла, ми
думали про нову кризу біженців.  Ми дуже уважно стежили за новинами.
Я  почав шукати свого українського друга.  Знайшов його.  На початку
лютого я йому сказав, що в разі війни, ми можемо допомогти йому та
його родині.

І починається війна.  24 лютого 2022 р. 
Я зв'язуюсь зі своїм другом.  Він за кордоном  - він у безпеці.  І його ро-
дина теж.
Але дружина його найкращого друга з двома маленькими дівчатками
втекли до Угорщини.  У них немає варіантів куди їхати далі.  Одна з дівчат
– його хрещена дочка.  Ми повинні були  їм допомогти… Я дуже хотів
допомогти. 

Ланцюги солідарності 
Звідти все прискорюється.  Громадянин Фландрії здійснює подорож  до
Угорщини туди й назад за два дні, повертається також з їншою україн-
кою -  колегою по дистанційній роботі.  І з наступного дня, 12 березня,
ми стаємо сім'єю з 7 осіб, в тому числі 4 маленьких дітей. Ми повинні
були швидко організуватися.   

У наших дітей стає спільна кімната, у звільнену кімнату поселяється
українська сім'я.  CPAS виявляється  неймовірно чуйним і людяним.  Ми
їх не знали - наша повага їм!  Адміністрація FEDASIL, з іншого боку – це
катастрофа (ми були там у перший день відкриття в Heysel…).  Ми орга-
нізовуємо одяг та інші  речі від наших колег, тому що українська родина
була позбавлена всього.

Велика родина
Потім почалися будні.  Ми живемо ¨великою родиною¨.  Повний логі-
стичний хаос.  На щастя, українська мати виявляється "справжнім скар-
бом".  Вона
завжди прагне зберегти нашу приватність, вона ніколи нічого не про-

сить.  Вона трохи розмовляє французькою, що дозволяє нам часто спіл-
куватися.  Розділяти щоденну тривогу про долю її чоловіка та його ро-
дини, з ними були в контакті щоденно.  Наші дівчата виявились одного
віку, разом відвідували один клас і стали друзями.  У нас в будинку за-
лишалась ця  маленька родина поки ми були у відпустці.  Довіра і при-
хильність - це абсолютно взаємні відносини.  І навіть якщо періодично
виникають труднощі, ми не шкодуємо
що ми разом пройшли цей шлях.

А що з іншого боку ?
Але, є але.  Тимчасовий прихисток не може стати постійним.
Спочатку ми про це не думали.  Але війна триває.  Що робить бельгій-
ський уряд?  Він остаточно кинув напризволяще бельгійські та укра-
їнські родини.  Він перекладає всі турботи  на бельгійські сім'ї.

Відразу ми обговорили необхідність  пошуку довгострокового рішення.
Надбавки CPAS відкладались для підготовки до витрат на переїзд і са-
мостійне проживання.  Ми витратили тижні на пошуки оренди житла:
неможливо.  Це не тільки питання 
грошей.  Люди обурюються війною, а коли потрібно проявити людяність
і піти на поступки - це вже інша справа.  Минуло п'ять місяців...
Все добре, що добре закінчується.  Принаймні, поки що.  Нашій укра-

їнській матері і її дівчатам запропонували житло за низькою ціною і без
жорстких умов оренди. Вони знову зможуть почати своє життя, але вже
в родинній близькості і
автономно.

І ми теж перезавантажимось.  Прийом родини біженців війни перервав
все наше повсякденне життя, наш емоційний комфорт, який допомагає
тримати в балансі наше життя.  Адже ми безперервно знаходимось в
напрузі через нашу професійну діяльність, велику кількість  планів, різні
випадки в повсякденному житті, погані новини тощо.  Сімейні вихідні -
це справді час спокою у цьому штормі.  Багато чого ми залишили в ре-
жимі очікування на 5 місяців. Тому ми знову знайдемо щастя  нашого сі-
мейного затишку.  Звичайно шкодуючи , що  три наші  гості будуть
далеко.  До їх відсутності, ми ще повинні будемо звикнути.

Інтерв’ю: Марк Богданович
Переклад: Віолетта Шварьова

Контакти: marc.bogdanowicz@gmail.com
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AGENDA

Du 6 au 30 octobre LE VIEIL HOMME RANGÉ THÉÂTRE DE LA VALETTE

DU 6/10 AU 20/11 MARTHE DONAS : UN ITINÉRAIRE MUSÉE MARTHE DONAS 

Du sam 8 au ven 23 EXPOSITION DE DESSINS AU BIC ET DE SCULPTURES DE L'ARTISTE ST CENTRE CULTUREL D'ITTRE

Du lun 10 au dim 16 OPÉRATION SANTÉ À NOS SENTIERS LES SENTIERS I3

Sam 15 et dim 16 L'OPÉRA MAGIQUE : LE PETIT PRINCE LES COLYRIQUES ET LES ÉCOLES LIBRES D’ITTRE ET DE VIRGINAL

Sam 15 19h30 ROCK NATION TRIBUTE NIGHT ZIK ZAK

Dim 16 11h BODJI'BRASERO BODJIVO

Dim 16 17h SHAKESPEARE IN SONGS PAR L’ENSEMBLE LA LETTERA AMOROSA MUSIQUE CLASS’ITTRE

OCTOBRE ÉVÈNEMENT ORGANISATEUR

Dim 16 9h30 PROMENADE D’AUTOMNE SYNDICAT D’INITIATIVE D’ITTRE

Dim 16 17h ALBERT VILA TRIO (JAZZ) HEPTONE 

Dim 23 14h REPAIR CAFÉ REPAIR CAFÉ ITTRE

Mer 2 15h LES CYGNES SAUVAGES (CONTE) PAR L’ENSEMBLE ALBA NOVELLA MUSIQUE CLASS’ITTRE

Du 2 au 4 STAGE : EXPRESSIONS ART QUI SHOW

Ven 4 19h30 FALLEN SANCTUARY (IT\AUT) ZIK ZAK 

Dim 6 11h BODJI'BRASERO BODJIVO

Dim 6 16h CARTE BLANCHE ANANTA ROOSENS + 2 DUOS CHAPELLE DE VERRE

Mar 8 19h BODJI'BAR BODJIVO 

Du 3 au 13 OPÉRATION 11.11.11 : CAMPAGNE 2022 CNCD 11.11.11

Mer 9 19h30 RANDY HANSEN - IN THE LOVING MEMORY OF JIMI HENDRIX ZIK ZAK 

Jeu 10 19h30 ROMANO NERVOSO & GUESTS ZIK ZAK 

NOVEMBRE   ÉVÈNEMENT ORGANISATEUR

Dim 23 15h GRAND GOÛTER WALLON PENSIONNÉS SOCIALISTES D’ITTRE ET DU PAC

Du lun 24 au ven 28 STAGE NATURE ET ARTS PLASTIQUES CENTRE CULTUREL D’ITTRE

Lun 24 20h CINÉ SOUPE : EN CORPS CENTRE CULTUREL D’ITTRE

Du lun 24 au ven 28 STAGE DANSE PAS À PAS 

Mar 25 15h VACANCES AU THÉÂTRE : LE CIRQUE À 3 PATTES CENTRE CULTUREL D'ITTRE

Mar 25 20h SOIRÉE-DÉBAT AVEC LE DR COLIGNON BODJIVO

Ven 28  18h30 HALLOWEEN À FAUQUEZ COMITÉ DE FAUQUEZ

Ven 28  19h30 UNSWABBED + KOMAH ZIK ZAK

Sam 29 18h30 BRAINRAGE OVER EUROPE TOUR 2022 ZIK ZAK

Lun 31  19h HALLOWEEN LES SORCIÈRES DE HULEU

Du 31/10 au 04/11 STAGE : LE JARDIN DES P’TITS CRÉATIFS EQUINOA

Du 31/10 au 04/11 STAGE DANSE PAS À PAS 
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CONSEIL COMMUNAL DU 13 SEPTEMBRE 2022
Présents : Christian Fayt (EPI), Françoise Pee-
terbroeck (EPI), Pascal Henry (MR), Fabienne
Mollaert (EPI), Lindsay Gorez (MR), Jacques
Wautier (EPI), Arthur Deghorain (EPI), Paul
Pierson (EPI), Alizée Olivier (MR), Hélène de
Schoutheete (I.C.), Daniel Vankerkove (I.C.),
Chantal Vanvarembergh (I.C.), Pascale Carton
(I.C.), Luc Schoukens (Pacte), Pol Perniaux
(Pacte) et Claude Debrulle (Pacte).
Excusé : Ferdinand Jolly (I.C.)

1. CONSEIL COMMUNAL DES ENFANTS –
PRESTATION DE SERMENT – PRISE D’ACTE
Christian Fayt (EPI) accueille les nouveaux et
nouvelles élu.e.s du Conseil communal des En-
fants, qui prêtent serment lors de ce Conseil.
Dans la vie d’un élu local, il y a des moments très
importants à vivre, et il considère que celui-ci en
fait partie. Il est heureux de le partager avec ces
enfants qui ont choisi de s’engager pour la col-
lectivité de leur Commune. Il les félicite toutes et
tous. Il remercie l’ASBL Creccide qui est parte-
naire de ce projet et qui a accompagné les édu-
cateurs dans leurs démarches pour le lancement
du projet, et a aidé pour la logistique des élec-
tions. Il salue l’engouement des écoles pour ce
projet, et félicite les écoles communales d’Ittre et
de Virginal, ainsi que l’école libre de Virginal pour
leur participation à cette première édition. Il re-
mercie également la nouvelle responsable du
PCS qui, en plus d’avoir suivi le projet de près, a
également cousu les écharpes des élu.e.s du
Conseil des Enfants, ainsi que le responsable du
J3.
Ces élu.e.s seront désormais les porte-paroles
des enfants de la Commune, ils sont là pour re-
présenter les enfants de la Commune. Ils vont
penser des projets pour améliorer la vie quoti-
dienne de leurs concitoyens, et principalement,
des enfants. C’est une joie et une fierté pour lui
de savoir que la vie communale n’en sera que
meilleure. Il demande de les applaudir.
Lindsay Gorez (MR), en tant qu’Echevine de la
Jeunesse, s’exprime également sur ce projet qui
a vu le jour en début de législature, mais que la
crise Covid a retardé. Tant dans le service jeu-
nesse que dans les directions, le projet a été ac-
cueilli avec enthousiasme, et désormais le jour
est venu des prestations de serment. Le rôle
qu’ils vont jouer pour leur Commune sera un rôle
important. Elle remercie les jeunes élu.e.s de leur
présence, ainsi que leurs parents qui les ont en-
couragés dans ce projet. Elle remercie le service
jeunesse et l’ASBL Creccide pour son implication.
Enfin, elle remercie le Collège et le Conseil com-
munal qui ont toujours répondu positivement à
ce projet. Elle annonce aux enfants que désor-
mais, c’est place au boulot ! Leur avis sera très im-
portant pour la Commune, et le Conseil veillera à
ce qu’ils soient écoutés et entendus. Participer à
la vie de sa Commune est important et cette
aventure leur permettra un développement per-
sonnel et une ouverture d’esprit. Elle leur sou-
haite un bon travail.
Tou.te.s les jeunes élu.e.s prêtent serment en ré-
pétant : “Je m’engage à réaliser de mon mieux ma

tâche de conseiller communal des enfants d’Ittre
et à agir dans l’intérêt général des enfants de la
Commune.” 
Les élu.e.s du Conseil Communal des Enfants
pour cette première législature sont Lyna Hadi et
Simon Léonard de l’école communale de Virginal,
Elisa Laurent et Elly Lebacq de l’école libre de Vir-
ginal et Luka Toulmonde Sukic et Julien Respelier
de l’école communale d’Ittre.
Un verre est proposé en l’honneur des jeunes
élu.e.s et de leurs parents. Quelques photos sont
prises pour immortaliser ce début de première
législature du Conseil Communal des Enfants
d’Ittre.
Avant d’entamer le Conseil Communal, Luc
Schoukens (Pacte) a noté que l’Ecole Libre d’It-
tre ne participait pas au Conseil communal des
Enfants. Pourquoi ? Christian Fayt (EPI) répond
que l’école adhère au projet mais que leur timing
post-covid ne leur permettait pas de l’intégrer
pour cette année. Chantal Vanvarembergh
(I.C.) ajoute qu’elle y participera dès l’année pro-
chaine.
Hélène de Schoutheete (I.C.) demande, quant à
elle, que la prochaine fois que le Conseil se tien-
dra à la Salle Planchette comme c’est le cas, d’au-
tres chaises soient prévues. Celles proposées aux
conseillers donnent mal au dos et ce n’est pas
convenable. Christian Fayt (EPI) lui montre sa
chaise qui est celle réservée au marié lors des
mariages et la Directrice Générale a le siège de la
mariée. Hélène de Schoutheete (I.C.) lui répond
en plaisantant que c’est de la discrimination.
Le Bourgmestre Fayt (EPI) annonce qu’il y a un
point supplémentaire à l’ordre du jour proposé
par Claude Debrulle, après que ce dernier le lui
rappelle. Le Conseil accepte le point à l’unani-
mité.

2. SITUATION EN UKRAINE – ACCUEIL DES
RÉFUGIÉS – PRISE D’ACTE
Françoise Peeterbroeck (EPI) refait le point ra-
pidement sur l’évolution pour Ittre. La Commune
accueillait 52 Ukrainiens le 21 mars dernier. 11 se
sont ajoutés depuis, soit 63 personnes qui ont
fait un séjour à Ittre depuis qu’ils ont quitté
l’Ukraine. 38 ont quitté la Commune, il reste

donc 25 Ukrainiens sur le territoire, et 10 familles
les accueillent. Quatre d’entre eux ont déjà
trouvé un CDI ou CDD, et deux travaillent comme
articles 60.
Claude Debrulle (Pacte) demande si tout se
passe bien pour ceux qui restent. Françoise Pee-
terbroeck (EPI) répond que oui. Beaucoup ont
envie d’indépendance et cherchent donc des lo-
gements et du travail. D’autres veulent retourner
là-bas dès que possible. Claude Debrulle
(Pacte) demande si le CPAS n’est pas saisi pour
des problèmes. Françoise Peeterbroeck (EPI)
répond qu’il y a eu un seul cas de famille d’ac-
cueil qui était à saturation et pour laquelle le
CPAS a donc dû trouver une solution.
Pascale Carton (I.C.) a entendu qu’une famille
d’accueil avait eu une mésaventure avec les
Ukrainiens qui étaient chez elle et qui ont démé-
nagé, mais qui ne se sont pas domiciliés dans
leur nouveau logement et sont donc restés do-
miciliés chez cette famille. Françoise Peeter-
broeck (EPI) confirme qu’il y a en effet eu un
couac. Le CPAS a été interpellé et peut proposer
de les domicilier au CPAS en attendant. Pascale
Carton (I.C.) demande si la famille Ukrainienne
ne risque rien au niveau de ses droits. Françoise
Peeterbroeck (EPI) répond que non, elle ne
risque rien.
Hélène de Schoutheete (I.C.) avait demandé
précédemment qu’une réunion soit organisée
pour expliquer aux hébergés d’où viennent les
allocations en Belgique et comment cela fonc-
tionne. Est-ce que cela a eu lieu ? Françoise Pee-
terbroeck (EPI) répond qu’il n’y a pas eu une
réunion générale, mais bien des explications
orales données à différents petits groupes pour
bien faire passer l’information.

Pol Perniaux (Pacte) note que si tout semble
aller mieux à Ittre pour l’organisation de l’accueil,
en Ukraine et ailleurs en Belgique, ce n’est pas
spécialement le cas. Des demandeurs d’asile dor-
ment dans les rues de Bruxelles. 500 000 EUR
viennent d’être débloqués au Fédéral pour inci-
ter les Communes à accueillir les demandeurs
d’asile et éviter que la problématique ne

Les nouveaux et nouvelles élu.e.s du Conseil communal des Enfants ont prêté serment
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s’étende. Comment le Collège voit-il les choses ?
Ce n’est pas la situation ici qui importe mais celle
en Ukraine. Françoise Peeterbroeck (EPI) ex-
plique qu’ils ont justement reçu une note de Fe-
dasil pour demander l’ouverture de nouvelles ILA
(Initiatives locales d’accueil). Ittre en a déjà trois.
Le CPAS souhaite attendre de voir comment cela
évolue. C’était Fedasil qui avait demandé d’en
fermer il y a quelques années, et là ils deman-
dent d’en rouvrir. Elle veut s’assurer de ne pas re-
faire le travail pour rien.
Claude Debrulle (Pacte) revient aussi sur la pro-
blématique du logement. Il note qu’à la diffé-
rence d’Ittre, Tubize et Braine-le-Château ont
souscrit à la proposition de la Région wallonne
de doter les communes de logements adaptés
en conteneurs. Cela peut être une synergie inté-
ressante, et cela permettrait l’autonomie des fa-
milles. Françoise Peeterbroeck (EPI) explique
qu’un des problèmes pour ceux qui ne sont pas
restés à Ittre, c’est qu’il est difficile de se déplacer
sans voiture. La plupart des familles sont parties
vers des villes plus grandes où la mobilité est
plus accessible. Mais elle note l’idée pour y réflé-
chir. Christian Fayt (EPI) ajoute que la Province
fait également preuve de solidarité en mettant à
disposition l’ancien hôpital de la Forêt de
Soignes. 

3. COVID-19 – POINT SUR LA SITUATION –
PRISE D’ACTE
Christian Fayt (EPI) annonce que depuis
quelques semaines, les compteurs restent à 15
personnes atteintes du Covid pour la Commune.
Il n’y a pas beaucoup d’évolution à Ittre, mais ce
n’est pas le cas dans d’autres régions, notam-
ment en province du Luxembourg, où les chiffres
sont en hausse. La hausse actuelle n’est pour le
moment pas trop répercutée en nombre d’hospi-
talisations, mais il appelle à la vigilance. Il rap-
pelle également que la campagne pour la
quatrième dose a commencé.
Luc Schoukens (Pacte) note que le contexte
semble aller mieux. Il réattire l’attention sur le fait
de privilégier le naturel plutôt qu’une inoculation
qui a des effets secondaires et a déjà pu faire
beaucoup d’effets sur la santé, ou en fera ensuite.
Christian Fayt (EPI) dit qu’il ne faut pas exagé-
rer. Luc Schoukens (Pacte) estime qu’il ne faut
pas seulement répercuter le message officiel en
tant que Commune, mais attirer l’attention sur le
fait que la santé passe par l’alimentation natu-
relle et l’immunité naturelle. Lui ne croît pas tel-
lement au système de vaccination. Christian
Fayt (EPI) répond que c’est son choix, et que
chacun fait le sien. Lui pense que sans le vaccin,
ça aurait été bien pire.

4. FABRIQUE D’ÉGLISE RÉFORMÉE DE L’AL-
LIANCE – COMPTES ET JUSTIFICATIFS 2021 -
DÉCISION
Françoise Peeterbroeck (EPI) présente les
comptes 2021. Les recettes sont de 11 763,21
EUR et les dépenses de 4 956,78 EUR, soit un ré-
sultat positif de 6806,43 EUR. 
VOTE : Oui (Unanimité - 16)

5. FABRIQUE D’ÉGLISE RÉFORMÉE DE L’AL-
LIANCE – BUDGET 2023 - DÉCISION
Françoise Peeterbroeck (EPI) présente le bud-
get, dont les recettes et dépenses s’élèvent à
9575 EUR, dont 5775 EUR d’interventions com-
munales pour lesquelles Ittre participe à hauteur
de 15 %, soit 866,25 EUR.
VOTE : Oui (Unanimité - 16)

6. FABRIQUE D’ÉGLISE SAINT-RÉMY – BUD-
GET 2023 – DÉCISION
Françoise Peeterbroeck (EPI) annonce que les
recettes et dépenses sont estimées à 44 396,80 EUR,
dont 33 534,48 EUR d’intervention communale.
Cela s’explique par le remboursement de l’em-
prunt pour la réparation de la toiture, ainsi que la
hausse des coûts de l’énergie.
VOTE : Oui (Unanimité - 16)

7. FABRIQUE D’ÉGLISE SAINT-PIERRE – BUD-
GET 2023 – DÉCISION
Françoise Peeterbroeck (EPI) annonce que les
recettes et dépenses sont estimées à 32 180 EUR,
dont 30 176,63 EUR d’intervention communale.
Cela s’explique également par la hausse des frais
énergétiques ainsi que des réparations diverses.
VOTE : Oui (Unanimité - 16)

8. APPEL À PROJETS SPW – CŒUR DE VILLAGE
2022-2026 – PARTICIPATION – DÉCISION 
Jacques Wautier (EPI) explique qu’il s’agit d’un
appel à projets concernant 166 communes en
Wallonie, celles de moins de 12 000 habitants. 
Ce nouveau financement dispose d’une enve-
loppe de 35 000 000 EUR, répartis sur quatre ans.
Les communes pourront demander entre 200
000 EUR et 500 000 EUR de subsides pour des
projets, ainsi que 10 % des frais de fonctionne-
ment de celui-ci. L’idée est de créer ou réaména-
ger un bâtiment ou un espace public polyvalent,
bâtiments qualitatifs et durables, des espaces
publics perméables et végétalisés, et avec une
communication citoyenne obligatoire. Le projet
imaginé est estimé à 634 384 EUR TVAC. Il per-
mettrait de relier différents points d’intérêt du
cœur du village d’Ittre. Le projet comprend le ré-
aménagement du Sentier des Poètes et le sentier
dans le Parc Bauthier, la création d’une zone rési-
dentielle (en sens unique, piéton et cyclistes sont
prioritaires) dans les rues des Digues et Basse, la
transformation du Parking Jolly avec des surfaces
perméables. Cela correspond à différentes fiches
à la fois du PCDR et du PST. Le dossier doit être
rentré pour le 15 septembre.
Pascale Carton (I.C.) déclare que son groupe
trouve que ce projet manque de vision globale.
Le centre n’est pas réellement mis en valeur par
ce projet selon elle, au niveau de ses connexions.
Jacques Wautier (EPI) lui répond que la Grand
Place est déjà reliée au parking par le trottoir
existant. Pascale Carton (I.C.) s’étonne qu’ils
n’utilisent pas du tout les jardins alentours.
Jacques Wautier (EPI) explique que les jardins
mentionnés ne sont pas propriété communale et
ne peuvent donc pas être inclus dans ce projet.
Quant à la rue Basse, il précise qu’elle sera amé-
nagée différemment. Il n’y aura plus les trottoirs.
Ce sera un espace piétonnier. Ce sera donc aussi
un accès PMR, tout sera au même niveau. Fa-

bienne Mollaert (EPI) ajoute que des pavés à
tête plate seront utilisés.
Christian Fayt (EPI) pense que le projet va per-
mettre l’interconnexion entre plusieurs pôles qui
ne sont actuellement pas reliés : le pôle adminis-
tratif et théâtre, le pôle école et sport, le pôle
Place, le pôle Parc Bauthier et culture. Le Collège
a aussi veillé à ce qui était prioritaire, notamment
la perméabilité du parking qui est un moyen
supplémentaire de lutter contre les inondations,
ainsi que le réaménagement du petit pont au-
dessus du Ry Ternel, qui a souffert des crues de
l’année dernière et qui doit être réaménagé pour
pouvoir inonder le terrain de foot en cas de
fortes crues. C’est important parce qu’il s’agit
d’un projet global qui doit prendre en compte
plusieurs politiques. Enfin, la réfection de la rue
des Digues a déjà été abordée plusieurs fois et
c’est intéressant, parce qu’elle va permettre de
tester une toute nouvelle façon de se partager
l’espace. Elle pourra être faite si le dossier est ac-
cepté.
Chantal Vanvarembergh (I.C.) ne comprend
pas bien pour la Rue des Digues. Elle sera pié-
tonne ? Il n’y aura plus d’emplacements de par-
king ? Jacques Wautier (I.C.) explique qu’une
zone résidentielle est une zone où le piéton de-
vient prioritaire. Il s’agira donc de supprimer les
trottoirs, et de refaire des emplacements de par-
king plus proches des façades, puisque les pié-
tons circuleront sur la rue. Une zone résidentielle
est limitée à 20 km/h. Chantal Vanvarembergh
(I.C.) demande également s’il est question de
faire un accès PMR vers la Grand-Place depuis le
parking du DéliTraiteur. Christian Fayt (EPI) ré-
pond que c’était un ancien projet mais que ces
terrains ne sont pas des terrains communaux et
que donc ils ne peuvent pas être pris en compte
ici.
Hélène de Schoutheete (I.C.) explique qu’en
2018, des projets avaient été pensés pour des
subsides à la fois de la Région et de la Province.
Si le projet régional avait été refusé, le projet Pro-
vincial avait été accepté. Il s’agissait d’un subside
de 25 000 EUR. Celui-ci n’a pas été utilisé. La phi-
losophie à l’époque était de relier les pôles histo-
rique et commercial aux pôles culturel, sportif et
scolaire dans une vision globale de sécurité et
mobilité. Mais ce qui interpelle ici, c’est que ce
n’est plus du tout la philosophie du projet. Cela
améliore la visibilité de zone comme la Grand
Place, la mobilité douce vers différents pôles
mais le lien avec l’autre centre du village n’est pas
mis en valeur du tout selon elle. Le projet de
2018 avait impulsé une philosophie qui a été
abandonnée. Il n’y a pas de volonté de fluidifier
la mobilité. Pourquoi ne pas réactiver le projet de
2018 pour améliorer celui présenté ici ? Suppri-
mer le stationnement sur le centre de la Grand
Place (avec un stationnement en épi le long du
château) et améliorer les correspondances avec
les différents parkings. De plus, elle déclare que,
lors de l’enquête publique sur la nouvelle biblio-
thèque, de nombreux citoyens avaient soulevé
des questions quant à la mobilité et la sécurité
vers la bibliothèque, mais dans ce projet, elle a
l’impression qu’ils ne sont pas vraiment écoutés.
Le groupe I.C. dépose donc un amendement
pour améliorer le projet en réactivant le projet
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qui est dans la boîte. Cela permettrait, selon eux,
d’y apporter quelque chose qui manque.
Christian Fayt (EPI) répond qu’il a d’abord été
questions d’aspects très pratiques. Par exemple,
la réfection du Parking Jolly est une priorité,
parce que le Service Travaux doit le réaménager
tous les deux ou trois mois actuellement. C’est
un projet sécurisant pour les enfants, discuté
avec les enseignants mais aussi avec les chauf-
feurs des bus pour les écoles. La rue des Digues
était le deuxième projet en tête. Autour du Parc
Bauthier, il est question de sécurité en lien avec
les inondations aussi. C’est prioritaire. C’est d’ail-
leurs une des raisons de la mise en place de ce
subside, c’est un moyen d’aider les communes
ayant souffert. Les sentiers Bauthier ont été reti-
rés du projet. Il n’y a que l’éclairage qui est de-
dans, le reste sera fait au fur et à mesure par le
Service Travaux. Quant aux PMR, ils pourront uti-
liser le trottoir qui va de la Rue Neuve à la Grand
Place. Des pavés à tête plate seront utilisés. 
Il y a les moyens qu’on donne, cela a réduit forte-
ment les ambitions. Il y a des choix aussi à faire
ailleurs : Quartier du Tram, Maison Communale
de Haut-Ittre. Tout ne peut pas être fait en une
fois, mais le Collège continuera d’avancer sur les
projets importants. 
Concernant la mobilité douce, Fabienne Mol-
laert (EPI) dit que la Rue des Digues sera à plat.
Puisque la rue Basse est à sens unique, des es-
paces vont se libérer. Ici, c’est l’amorce d’un pro-
jet. Il faut aller chercher les financements. 
Pol Perniaux (Pacte) soutient l’idée que le cen-
tre d’Ittre soit mis en valeur. Mais il a aussi l’im-
pression que ce projet manque de vision globale.
Son groupe s’interroge tout d’abord sur la procé-
dure à travers trois questions. La date limite pour
introduire le dossier est le 15 septembre, soit
deux jours après ce Conseil. Depuis combien de
temps ce dossier est-il entre les mains du Collège ?
Quel est le réel rôle du Conseil dans cette dé-
marche étant donné ce très court laps de temps ?
Enfin, qu’en sera-t-il de la participation citoyenne
dans la suite du dossier. Son groupe a également
différentes questions précises sur le projet lui-
même. Pourquoi avoir choisi Ittre et pas Virginal
ou Haut-Ittre ? Le Plan Communal Mobilité (PCM)
a-t-il aidé à construire ce dossier ? Ce plan date
de 2011 et propose une série de pistes à suivre
pour améliorer la mobilité dans le centre des dif-
férents villages. Ce Plan notait par exemple que 
« L’étroitesse des rues du centre ne permet pas
d’assurer partout l’aménagement de trottoirs de
largeur règlementaire (min 1,5m). Les rues du
centre présentent déjà dans leur aménagement
un profil de zone de rencontre. Il faut officialiser
ce statut et renforcer les zones de rencontre. » De
plus, le projet prévoit que la rue des Digues de-
vient une zone de rencontre. Pourquoi se limiter
à une rue ? Autre exemple repris dans le PCM : la
traversée de la rue du Centenaire en direction de
l’école communale et des terrains de foot : « ce
carrefour est à traiter en priorité, en raison de sa
situation dans un virage qui le rend délicat ». Ce
point prioritaire n’est pas du tout abordé dans
votre projet. Pourquoi ? Que reste-t-il du projet
de remise du Ry Ternel à ciel ouvert évoqué dans
le dossier « réaménagement du centre de Ittre »
(fiche 2.07 PCDR) ? Et enfin, que reste-t-il du pro-

jet de cheminement cyclable entre le Pré de
l’Aîte et l’église ?
Christian Fayt (EPI) déclare que le Collège a re-
gardé les zones de rencontre, mais ce dossier les
a aussi pris par le temps. Il a fallu faire une sélec-
tion. Le projet a été reçu en juin et un appel d’of-
fres a été fait pour aider dans l’élaboration, qui a
été basée sur le PCDR. La priorité a été mise sur
ce qui pouvait permettre à la commune de se
qualifier : sécurisation inondations, zones de ren-
contre, etc. Quant à la question pourquoi Ittre ?
En lisant le dossier, cela semblait adapté. Ici, l’ap-
pel à projets est spécialement pour les petites
villes, et c’est bien. Il veut essayer de faire cela le
plus vite possible.
Paul Pierson (I.C.) a regardé le projet de 2018,
qui ne voulait pas donner place à la voiture et
prévoyait l’épi le long du château. Il y a autre
chose qui le dérange dans ce projet parce qu’il y
est évoqué le déplacement du Monument aux
Morts devant la cure. Et lui annonce qu’il sera
toujours opposé à cela. Des anciens combattants
ont financé ce monument et ont demandé de ne
jamais permettre de changer ce monument de
place. Ce n’est pas pour rien qu’il a été fait à cet
endroit-là et c’est important qu’il y reste. Ce serait
un manque de respect. Il ne voit pas l’utilité de
remettre ce dossier à l’examen. Daniel Vanker-
kove (I.C.) intervient également à titre personnel
par rapport à la problématique du déplacement
du Monument. Hélène de Schoutheete (I.C.) dit
que cela n’a pas été évoqué. Daniel Vankerkove
(I.C.) dit avoir aussi affirmé à plusieurs reprises
que ce Monument resterait à sa place. Le Conseil
est tenu par son engagement de l’époque. Il ne
souhaite pas que l’on y touche. Que la place soit
aménagée autrement, d’accord, mais sans tou-
cher à ce Monument. Pascale Carton (I.C.) inter-
vient elle aussi pour insister sur le fait qu’il n’a pas
été question de le déplacer dans la proposition
de revenir sur le projet de 2018, mais bien de
coupler les projets pour les concilier et les amé-
liorer. Ces subsides ont été acceptés sans être uti-
lisés, la volonté est de voir s’il est toujours
possible de les activer pour enrichir ce projet.
Daniel Vankerkove (I.C.) se réjouit de ce qui
vient d’être dit. Hélène de Schoutheete (I.C.)
plaisante que son groupe devrait peut-être envi-
sager une thérapie de groupe.
Claude Debrulle (Pacte) pense que ce projet
saisit une belle opportunité et que le débat qui a
lieu est sain. Globalement, il trouve l’amende-
ment proposé par I.C. intéressant parce qu’il
donne un sens dans lequel aller. Pour répondre à
l’argument des moyens limités face à des projets
divers au Quartier du Tram ou à l’ancienne Mai-
son Communale de Haut-Ittre, effectivement,
l’amendement I.C. permettrait d’être éclairé sur
l’arbitrage auquel le Collège et le Conseil vont
être confrontés d’apprécier les meilleures oppor-
tunités en termes de réalisation, de moyens à
mettre en œuvre, de délais de réalisation. Ce
n’est pas un engagement qui détourne mais une
réflexion ouverte. Cela étant, par rapport à la
procédure, il aimerait des réponses quant à la
communication au public. Si le projet est ac-
cepté, y aura-t-il une enquête publique et la
CCATM devra-t-elle rendre un avis ? Est-ce qu’il
n’y a pas un risque de goulot d’étranglement

dans la Rue Basse vers la Grand Place ? Concer-
nant l’ouverture de Ry Ternel à ciel ouvert et la
passerelle, est-il possible d’avoir plus d’informa-
tions ? Pourquoi ne pas végétaliser le chemin qui
longe le coworking, cela serait bien pour le cen-
tre ? Pour le parking, une convention avec le Pa-
lais de Plume, qui l’utilise régulièrement pour ses
événements, est-elle possible ? Il note qu’on
améliore l’éclairage du Chemin des Poètes, mais
quid de sa praticabilité ? Question qui vaut aussi
pour le chemin dans le Parc Bauthier. Enfin, par
rapport au Monument aux Morts, à l’époque, le
Conseil de la Fabrique d’Eglise avait marqué en
2015 son accord pour modifier ce Monument. Le
maintien de la solution actuelle est un coup de
poing dans la figure par rapport à la façade de la
Cure. Il faut essayer de trouver un équilibre entre
souvenir et esthétique.
Luc Schoukens (Pacte) veut accentuer trois
choses. Il a entendu les termes zones de rencon-
tre et zones résidentielles. Il suppose que c’est la
même chose et s’il a bien compris, cela veut dire
une zone où la vitesse est limitée à 20 km/h et
dans laquelle les piétons et les cyclistes sont
prioritaires. Pourquoi ne pas globaliser cela à
tout le centre, même si le dossier de subvention
ne reprend pas tout ? Concernant la consultation
citoyenne de ce dossier, il aurait préféré qu’elle
ait lieu avant qu’on remette le projet. Enfin, il de-
mande confirmation qu’il a bien compris que les
pavés resteront. 
Hélène de Schoutheete (I.C.) a entendu la suite
des explications et comprend mieux certains ar-
bitrages. Elle insiste sur le fait que sa demande
n’est pas de choisir un projet au détriment de
l’autre, mais bien d’améliorer un avec l’autre.
Concernant la Fabrique d’Eglise, elle se souvient
qu’à l’époque il avait été négocié pour accéder le
long de l’église. Elle aimerait qu’on arrête de dire
que ce n’est pas un terrain communal et que par
conséquent, on ne peut rien faire. A l’époque, il y
avait eu un accord. Ensuite, concernant le Monu-
ment aux Morts, elle insiste également sur le fait
que son groupe n’a pas évoqué la volonté de le
modifier dans son amendement. Si ça devait arri-
ver, ça ne se ferait qu’à la suite d’une concerta-
tion avec tous les acteurs concernés :
associations patriotiques, écoles impliquées via
le Devoir de Mémoire et bien sûr, les citoyens.
Elle n’aime pas les faux-procès. Enfin, elle sou-
haite revenir sur le sens unique de la Rue Basse.
Quand une rue passe en sens unique, la vitesse
augmente. Elle se demande également com-
ment va se passer le bus si les trottoirs mesurent
1m50 de large et qu’il y a des aménagements. Il
faudra être attentif et faire plusieurs essais. Fa-
bienne Mollaert (EPI) répète qu’il n’y aura plus
de trottoir. Tout sera à la même hauteur. Les em-
placements de parking seront sur le côté, plus
proches des façades. Hélène de Schoutheete
(I.C.) dit que le schéma reçu montre un trottoir
de 1m50 et des voitures en quinconce.
Christian Fayt (EPI) dit que le Collège a regardé
les priorités actuelles au niveau des aménage-
ments. La priorité était le parking. La Rue des
Digues en résidentiel était important aussi, et en-
suite, les inondations. Avec ces priorités, on arri-
vait au budget qui est limité à 630 000 EUR, ça ne
sert à rien de faire plus. Il y aura encore des amé-
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liorations à faire, d’autres appels à projets vont
arriver. Le Collège avance projet par projet, mais
ça demande du boulot, et notamment pour l’ad-
ministration. Il entend des « y a qu’à », notam-
ment y a qu’à demander au Service Travaux, qui
demande toujours pourquoi c’est sur eux que ça
retombe. Il faut faire petit à petit suivant les bud-
gets. Rien n’interdit ensuite que d’autres projets
viennent se greffer. Personne ne ferme la porte.
Concernant la participation du Palais de Plume
pour le parking, il dit qu’ils sont déjà intervenus
pour différents travaux de parking dans le Centre
d’Ittre (CLI), et que la question leur sera posée
pour celui-ci également. Enfin, pour les ques-
tions sur le Ry Ternel à ciel ouvert, ce n’est pas ce
qui est prévu ici, mais bien la réfection de la pas-
serelle en fer près du Parc Bauthier. 
Pol Perniaux (Pacte) dit qu’il n’a pas eu toutes les
réponses à ses questions, notamment celles qui de-
mandaient si une fois que le projet était rentré, il y
avait encore moyen de le changer et si la consulta-
tion des citoyens servira réellement. Christian Fayt
(EPI) répond qu’il ne voit pas pourquoi il ne de-
manderait pas l’avis citoyen. Claude Debrulle
(Pacte) dit qu’il s’étrangle d’entendre cela. Chris-
tian Fayt (EPI) poursuit en disant qu’il s’agit ici d’un
croquis du projet, et qu’il pourra être discuté en-
suite.
Jacques Wautier (EPI) explique que si la zone rési-
dentielle est agrandie, il va falloir enlever toutes les
bordures. Ici, c’est un bon début estime-t-il. 
Hélène de Schoutheete (I.C.) présente son amen-
dement et répète que son groupe ne demande pas
de changer le projet actuel, mais qu’il soit amélioré
dans l’avenir par des projets précédents. 
VOTE sur l’amendement : Oui (I.C. et Pacte – 7),
Non (EPI et MR – 9)
VOTE global : Oui (EPI, MR, Daniel Vankerkove
(I.C.), Luc Schoukens et Pol Perniaux (Pacte) – 12),
Abstention (I.C. sauf Daniel Vankerkove, Claude
Debrulle (Pacte) – 4)
Hélène de Schoutheete (I.C.) motive l’abstention
de plusieurs membres de son groupe en expli-
quant être venue avec des éléments constructifs,
mais comme à chaque fois, c’est refusé. Les décep-
tions sont immenses.
Claude Debrulle (Pacte) motive quant à lui son
abstention parce qu’il participe à l’esprit de ce qui
vient d’être dit. A la lecture de l’amendement, il y
avait possibilité d’ouverture qui n’a pas été enten-
due.
Christian Fayt (EPI) lui répond que ça a été en-
tendu mais que le Collège reste pragmatique, le
dossier doit être ficelé.

9. RCA SPORT’ITTRE – EMPRUNT POUR PRO-
JET PADEL – OCTROI D’UNE GARANTIE D’EM-
PRUNT - DÉCISION
Lindsay Gorez (MR) demande d’approuver la
garantie communale pour l’emprunt de 180 000
EUR via Belfius pour financer le projet de terrains
de padel couverts au Centre Sportif de Virginal.
C’est déjà passé au CA de la RCA.
Pascale Carton (I.C.) demande si la construction
a déjà commencé ? Lindsay Gorez (MR) répond
que les grues sont arrivées le jour même. Il est
prévu un mois de travaux pour les terrains et un
mois pour la couverture. Elle espère que ce sera
fini pour la fin de l’année.
Pol Perniaux (Pacte) souhaite soulever ce qui a
été dit lors du CA. Pour des sports comme le
padel qui sont très en vogue, il est important que
ces terrains soient prioritaires pour les Ittrois. Est-
ce le cas aussi pour le Collège et si oui, quelles
sont les pistes envisagées ? Lindsay Gorez (MR)
s’étonne qu’il répercute une question du CA dont
il fait partie et pour laquelle il a donc déjà eu une
réponse. Elle répond que le Collège veut tenter
de trouver des pistes pour favoriser les Ittrois.
Economiquement parlant, ce genre de sport est
intéressant mais ce n’est pas ça le cœur de la po-
litique sportive ittroise. Des facilités pour les It-
trois sont en réflexion.
Claude Debrulle (Pacte) entend l’enthousiasme
mais souhaite le ralentir un peu. Les riverains
d’autres zones où l’on retrouve des terrains de
padel se plaignent du bruit que cela génère.
Quelles précautions sont prises pour éviter cela,
même si la zone n’est pas encore habitée ? Chris-
tian Fayt (EPI) répond qu’il s’agit ici de parler de
l’emprunt. Claude Debrulle (Pacte) trouve qu’il
s’agit de parler de la réalisation d’un projet qui
est déjà entamé. C’est une question de tranquil-
lité publique. Christian Fayt (EPI) entend cela
mais répète que ce n’est pas le point. Claude De-
brulle (Pacte) acte qu’il n’a pas obtenu de ré-
ponse.
VOTE : Oui (EPI, MR, I.C. et Pacte sauf Claude
Debrulle – 15), Abstention (Claude Debrulle –
Pacte – 1)
Claude Debrulle (Pacte) motive son abstention
par le fait qu’il estime avoir posé une question lé-
gitime à laquelle il n’a pas eu de réponse.

10. CAMPING HULEU – RÉVISION PARTIELLE
DU PLAN DE SECTEUR DE NIVELLES :
CONTENU DU RAPPORT SUR LES INCI-
DENCES ENVIRONNEMENTALES – PRISE
D’ACTE
Pascal Henry (MR) explique que dans le cadre
de la révision du plan de secteur, il faut prendre
acte de la décision du Ministre de demander à
réviser un rapport sur les incidences environne-
mentales sur base d’un contenu déterminé.
Claude Debrulle (Pacte), s’il se base sur l’arrêté
wallon, lit qu’il y a l’évaluation des besoins touris-
tiques de la commune à l’échelle de la commune
et de la Province, l’évaluation des besoins rési-
dentiels, l’impact du projet sur les habitants qui y
vivent toujours (il n’y en a plus) et l’impact sur
l’environnement, cela veut dire qu’il y aura des
réponses dans ce rapport que le Conseil n’a pas
encore ? Pascal Henry (MR) confirme. Cela va re-
passer régulièrement en Conseil communal.
Après avoir soumis le projet et le contenu de la
réunion d’information préalable, il y a cette infor-
mation. Ensuite viendra l’étape de désigner un
auteur de projet pour répondre à toute la série
d’annexes et de questions. 

11. ADHÉSION À LA CENTRALE D’ACHAT DU
SPF PENSIONS EN VUE DE LA POURSUITE DU
2ÈME PILIER DE PENSIONS - DÉCISION
Françoise Peeterbroeck (EPI) explique que les
deux sociétés d’assurances qui avaient été char-
gées de gérer le deuxième pilier ont résilié leur
contrat. Le SPF propose de rejoindre une centrale
d’achats pour leur remplacement. 
Hélène de Schoutheete (I.C.) se demandait si la
résiliation risquait de provoquer une rupture
dans les cotisations. De plus, si ceux-là ont résilié,
comment savoir si un autre va accepter. Carole
Spaute (Dir. Gén. de l’Adm. Comm.) explique
que le SPF Pensions a fait le nécessaire selon ca-
lendrier (si la Commune respecte le délai), il n’y
aura pas d’interruption des cotisations. Si la com-
mune n’adhère pas, là il y aura un souci. Elle
ajoute qu’il y a une organisation désignée, mais
là la procédure est en stand still le temps que les
autres soumissionnaires puissent faire une récla-
mation si nécessaire. Enfin, elle précise qu’une
négociation avec les syndicats est prévue dans la
suite de la procédure. 
VOTE : Oui (Unanimité – 16)
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12. ACHAT DE DEUX VÉHICULES DE TYPE 
« CAMIONNETTE » POUR LE SERVICE TRA-
VAUX ET REPRISE DE L’ANCIEN VÉHICULE –
APPROBATION DES CONDITIONS ET MODE
DE PASSATION – DÉCISION
Jacques Wautier (EPI) explique que le choix
s’est porté sur des véhicules thermiques, parce
que des camionnettes électriques avec une auto-
nomie suffisante et une attache-remorque, cela
ne rentrait pas dans les critères fixés pour ce
marché, malgré les recherches faites. Il avoue
que cela lui fait un peu mal au cœur de ne pas
pouvoir faire autrement.
Luc Schoukens (Pacte) trouve cela désespérant.
Jacques Wautier (EPI) dit avoir lu un article dans
lequel la Ville de Nivelles dit avoir abandonné les
véhicules au gaz. Luc Schoukens (Pacte) répond
qu’il ne sait pas si l’information est bonne. Il
ajoute que la société Fokedey, société de trans-
port, fait des essais avec des camions électriques.
Jacques Wautier (EPI) lui dit que ce ne sont en-
core que des essais, non commercialisés. Il ajoute
qu’ils ont été dans les concessions et que toutes
ont dit que ce n’était pas efficace pour le mo-
ment.
Hélène de Schoutheete (I.C.) note qu’à
Bruxelles, la STIB a des bus électriques en prêt
qui fonctionnent 4 à 5 heures. Ça existe donc.
Elle se demande également s’il ne serait pas pré-
férable d’acheter plutôt des véhicules ther-
miques d’occasion pour attendre une évolution
de l’électrique qui soit efficace. Cela sera une so-
lution transitoire. Jacques Wautier (EPI) dit que
la Commune n’a jamais été gâtée avec les véhi-
cules d’occasion.
Christian Fayt (EPI) déclare qu’un quart des vé-
hicules en Belgique sont des véhicules de lea-
sing. Hélène de Schoutheete (I.C.) ne voit pas
ce que ça a à voir. Christian Fayt (EPI) ajoute
que ceux-ci vont être dans l’obligation d’être des
véhicules électriques. 
Pascale Carton (I.C.) attire l’attention sur les
longs délais actuellement pour avoir un véhicule
neuf. Jacques Wautier (EPI) répond qu’ils en
sont bien conscients, il espère d’ailleurs recevoir
bientôt le véhicule commandé il y a un an.
Chantal Vanvarembergh (I.C.) aimerait recevoir
un récapitulatif des véhicules appartenant à la
Commune et de leur rôle. Il aimerait aussi que
soient évalués les frais d’entretien et de fonction-
nement des nouveaux véhicules. Jacques Wau-
tier (EPI) note sa demande.
Pol Perniaux (Pacte) trouve également cela dé-
solant, en plus durant la semaine de la mobilité.

Une circulaire du Ministre Collignon appelle à la
verdurisation du parc automobile. Qu’est-ce que
ça veut dire pour le Collège ? Dans le cadre de ce
marché, que reste-t-il ?
Jacques Wautier (EPI) répète que dans le genre
de véhicules qui sont nécessaires cette fois, il
n’est pas possible de se passer de moteurs ther-
miques. Pour d’autres véhicules, ce sera envi-
sagé.
VOTE : Oui (EPI, MR, I.C., Pacte sauf Luc Schou-
kens – 15), Non (Luc Schoukens (Pacte) – 1)
Christian Fayt (EPI) clôture en disant qu’il serait
possible de débattre du côté écologique de
l’électrique. Claude Debrulle (Pacte) lui répond
en plaisantant que ce n’est pas à l’ordre du jour.

13. ADHÉSION AU MARCHÉ PUBLIC AYANT
POUR OBJET LA DÉSIGNATION D’UN AU-
TEUR DE PROJET POUR LA RÉALISATION
D’OUVRAGES DE LUTTE CONTRE LES INON-
DATIONS – DÉCISION
Christian Fayt (EPI) dit que la Commune a déjà
participé par le passé à cet appel d’offres. Il vise
la conception et le suivi d’aménagement d’ou-
vrages de lutte contre les inondations sur le terri-
toire de la Province du Brabant wallon. Le projet
se scinde en cinq lots : la lutte contre le ruisselle-
ment, la lutte contre les crues par débordement
de moins de 10 000 m3, entre 10 000 et 20 000
m3, etc.
Les lots 2 et 3 sont intéressants pour le Ry de
Baudémont. Cela peut être intéressant et va per-
mettre de gagner du temps. Il signale qu’il y a
d’autres éléments importants à connaître, no-
tamment le plan stratégique de la PAC pour lut-
ter contre le ruissellement à destination des
agriculteurs. Une réunion est prévue avec eux
pour travailler ensemble parce que cela pourrait
mener à des primes intéressantes. Cela permet
d’intervenir à plusieurs moments pour mieux
prévenir les inondations.
Hélène de Schoutheete (I.C.) demande si l’au-
teur de projet est le même que celui en cours ou
si celui-ci sera pour les projets futurs. Christian
Fayt (EPI) annonce que ce projet ne concerne
que les projets futurs, et que les projets en cours
continuent avec le même auteur de projet. 
VOTE : Oui (Unanimité – 16)

14. STRUCTURE SUPRACOMMUNALE «
SENNE VALLÉES » - CONVENTION DE COLLA-
BORATION – SIGNATURE - APPROBATION
Christian Fayt (EPI) explique qu’il s’agit d’une
convention de collaboration demandée par la

Région wallonne, pour que toutes les communes
puissent y adhérer. Elle passe au Conseil pour
pouvoir avoir les subventions. Il suppose que les
conseillers ont pu lire les documents. Cela
concerne un projet entre Ittre, Braine-le-Châ-
teau, Braine-l’Alleud, Nivelles, Rebecq, Tubize,
Braine-le-Comte et Ecaussines. 
Claude Debrulle (Pacte) trouve que cela est un
très bon outil démocratique. Il y a des synergies,
des mutualisations de recettes et dépenses. C’est
une opportunité intéressante. Il a toutefois plu-
sieurs questions. La première concerne l’ampleur
du territoire du projet. Ces 8 communes sont très
disparates, notamment en termes de nombre
d’habitants. Par exemple, 40 000 à Braine-l’Alleud
contre 7 000 à Ittre. Qu’est-ce qui a motivé ce
large regroupement ? Est-ce vraiment un bassin
de vie ? Pourquoi ne pas se limiter au Brabant
wallon Ouest ? Il note qu’un rapport est de-
mandé. S’agit-il d’un rapport factice ? Quel type
de projet allez-vous privilégier ? Qu’en est-il de la
santé ? De l’énergie ? De la culture, qui n’inté-
resse semble-t-il pas Braine-l’Alleud, ajoute-t-il.
Qu’est-ce qui est décidé pour la représentation
des différents partis dans ce projet ? Est-ce que
ce sera à la proportionnelle comme le fixe le dé-
cret ? Enfin, le Bourgmestre a déclaré que l’Admi-
nistration était déjà très chargée avec tous les
dossiers des subsides. Pourquoi Ittre est déposi-
taire du projet ? Est-ce que ce n’est pas une sur-
charge ?
Luc Schoukens (Pacte) se réjouit qu’on pense à
créer des réseaux et des bassins de vie. Ces nou-
velles structures vont toutefois aller à la chasse
aux nouvelles opportunités et aux appels à pro-
jet. Cela a toujours un coût sur les caisses com-
munales. 
Pol Perniaux (Pacte) se réjouit lui aussi des
synergies. Mais au niveau du communal, cela fera
une organisation en plus qui va chapeauter cer-
taines thématiques. N’y a-t-il pas un risque que
les niveaux du dessous soient moins entendus ?
Christian Fayt (EPI) se rappelle que quand le
Contrat Rivière Senne a été lancé en 2000, tout le
monde se demandait pourquoi faire quelque
chose en plus. Cette fois, c’est la même chose.
C’est encore une organisation de proximité. Cela
permet de travailler ensemble à terme, même si
on n’en est qu’au début. Beaucoup de zones de
la Wallonie fonctionnent déjà comme ça (Fa-
menne, Condroz) et ils en tirent des intérêts im-
portants. Dans le Brabant wallon, on est un peu
exclus pour cela. Il confirme qu’à la base, il était
prévu de travailler avec les communes du Bra-
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bant wallon Ouest, mais cela ne faisait pas assez
d’habitants pour cet appel à projets. Il fallait mi-
nimum 5 communes. Les 4 Bourgmestres ont
contacté les communes environnantes, et toutes
ont été partantes. Outre le nombre de com-
munes, le nombre d’habitants que la zone cou-
vre compte aussi : 50 000 habitants minimum, ce
qui fonctionnait avec les quatre communes, mais
avec une zone de 150 000 habitants par exem-
ple, les subsides sont plus importants. Braine-le-
Comte et Ecaussines sont comptées à moitié
puisqu’elles sont déjà dans la zone Communauté
Urbaine du Centre, mais elles souhaitaient rejoin-
dre le projet aussi pour des zones d’intérêt com-
mun, comme le Plan Incliné par exemple.
Concernant le risque que ça prenne le dessus par
rapport au communal dans des appels d’offre, il
ne pense pas que ça sera un risque. Le fait qu’It-
tre soit dépositaire du projet, ce n’est pas inno-
cent non plus. Cela a permis de déjà engager
une personne pour coordonner par exemple. La
Région wallonne a décidé que les structures su-
pracommunales allaient s’occuper des Ukrai-
niens. La coordinatrice engagée a donc pu
contacter toutes les communes pour faire le dos-
sier et demander les 1€ dus par personne. Finan-
cièrement également, le fait qu’Ittre soit à la tête
du dossier sera aussi pris en compte dans la ré-
partition finale. 
Claude Debrulle (Pacte) demande s’il est prévu
que le Conseil communal fasse connaissance de
cette nouvelle coordinatrice. Christian Fayt
(EPI) dit qu’il faut laisser le temps au temps.
Quand le projet sera lancé, il y aura des réunions
avec les Collèges des différentes communes et
avec les Conseils communaux.
Hélène de Schoutheete (I.C.) demande si l’en-
gagement est en CDD. Christian Fayt (EPI)

confirme, jusqu’à la fin du subside. Hélène de
Schoutheete (I.C.) demande ce qu’il se passe
pour les finances d’Ittre si ce n’est pas reconduit.
Christian Fayt (EPI) répond qu’actuellement,
c’est Ittre qui paye mais avec une participation
des autres communes. Mais ensuite, une struc-
ture existera pour gérer cela. Si le subside n’est
pas reconduit, ça sera à la structure de voir ce qui
est possible de faire. Hélène de Schoutheete
(I.C.) note qu’Ittre est la plus petite commune, ce
serait illogique que ce soit elle qui paye. Où tra-
vaillera cette personne ? Carole Spaute (Dir.
Gén. Adm. Comm.) répond qu’actuellement,
elle est à la Commune, mais qu’il est déjà envi-
sagé qu’il y ait un espace créé au SITI. Et pour la
suite, il faudra voir comment évolue le projet. 
Christian Fayt (EPI) répond aussi à la question
de savoir comment se fera la répartition des élus
dans cette instance. Pour le comité de gestion,
au début, ce sera avec les gens qui veulent se
mettre dedans. Claude Debrulle (Pacte) de-
mande ce qu’il en est pour l’opposition. Chris-
tian Fayt (EPI) le répète, il faut laisser du temps
au temps. Il y aura des représentants pour tout le
monde.
VOTE : Oui (Unanimité – 16)

15. ASBL PLATEFORME SERVICE CITOYEN –
SIGNATURE DE LA CHARTE ET DES MOTIONS
– DÉCISION
Lindsay Gorez (MR) explique que le Collège a
rencontré les gens du Service Citoyen et il pro-
pose d’adhérer à la charte et à une motion. Le
Service Citoyen est pour les jeunes entre 18 et 25
ans. L’idée est qu’ils adhèrent à un projet qui les
inspire. Durant ce projet, leurs droits de chô-
mage sont maintenus, et ils auront accès à des
formations proposées par la Plateforme Service

Citoyen. Le projet qu’ils choisissent doit avoir un
impact sociétal.
Dans cette étape-ci, la Commune signe la charte
de la Plateforme et s’engage aux 5 piliers. La
Commune sera le point central de communica-
tion du projet, elle partagera un projet pour elle,
mais aussi les projets d’ASBL qui voudraient en
proposer. Ces jeunes ne seront pas de la main
d’œuvre à utiliser comme on veut, il faudra res-
pecter la charte. 
Les cinq piliers sont :
• Signer la charte jointe
• Faire connaître le Service Citoyen
• Développer le réseau partenaire
• Accueillir un jeune
• Pouvoir soutenir logistiquement le Service Ci-
toyen
A cela s’ajoute une motion pour pouvoir faire dé-
velopper le Service Citoyen auprès des gouver-
nements du Fédéral et de la Région wallonne.
Pascale Carton (I.C.) dit que cela semble très in-
téressant. Elle demande s’il s’agit d’un projet de
missions à réaliser uniquement dans notre com-
mune ? Lindsay Gorez (MR) répond que oui,
même si ce projet a été repris par d’autres com-
munes avoisinantes, qui ont déjà ont également
rejoint la Plateforme.
Chantal Vanvarembergh (I.C.) trouve égale-
ment qu’il s’agit d’un beau projet. Le jeune qui
participe à un projet sera-t-il sous contrat ? Lind-
say Gorez (MR) confirme, il sera sous contrat de
volontariat, à 10 EUR par jour et 1400 EUR par an
maximum. Il aura accès à différentes formations
via la Plateforme, notamment le BEPS, des forma-
tions en informatique, et ses droits de chômage
et indemnités seront maintenus. Si la Commune
propose une mission, ce n'est pas la Commune
qui paie ce contrat mais bien la Plateforme via
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ses subsides. La Commune paiera actuellement
50 EUR de cotisation annuelle. Chantal Vanva-
rembergh (I.C.) se demande également si le tu-
teur sera quelqu’un de la Commune. Lindsay
Gorez (MR) explique que chaque mission aura
un « tuteur » désigné, en fonction de la mission.
Cette personne accompagnera le stagiaire du-
rant sa mission. 
Luc Schoukens (Pacte) estime lui aussi que le
projet est intéressant mais il estime qu’il manque
une période de vie en communauté de 6 mois.
Selon lui également, cela devrait être obligatoire
pour chaque jeune.
Hélène de Schoutheete (I.C.) déclare que c’est
un super projet. Elle se demande si les forma-
tions seront proposées par la Commune ? Lind-
say Gorez (MR) répond que sur les six mois de
projet, chaque jeune aura un certain nombre de
jours de mission, un certain nombre de jours de
formations via la Plateforme et un certain nom-
bre de jours d’accompagnement entre jeunes.
Hélène de Schoutheete (I.C.) demande aussi ce
qui est entendu par soutien logistique. Lindsay
Gorez (MR) explique que cela englobe les be-
soins spécifiques qui pourraient exister dans le
cadre d’une mission. C’est une manière d’assurer
un soutien qui ne soit pas financier directement.
Lindsay Gorez (MR) ajoute qu’elle a pris contact
avec les communes avoisinantes pour avoir leur
avis sur l’expérience, mais toutes en sont au
début du projet et n’ont donc pas encore grand-
chose à évaluer.
Pol Perniaux (Pacte) demande s’il comprend
bien : le jeune ne pourra participer à un projet
que dans sa commune ? Lindsay Gorez (MR)
confirme, comme cela il participe pour sa com-
munauté. Pol Perniaux (Pacte) cherche égale-
ment à savoir pourquoi la Commune n’a pas pris

l’option soutien financier. Lindsay Gorez (MR)
répond que cela était très flou, il n’y avait pas de
minimum et maximum proposés. Dans un pre-
mier temps, il a donc été décidé d’opter pour la
cotisation et le soutien logistique.
VOTE : Oui (Unanimité – 16)

16. TRAVAUX FLUXYS – ENTRETIEN SUR UNE
LARGEUR DE 3M DE PART ET D’AUTRE DE LA
CANALISATION – CONVENTION – DÉCISION
Jacques Wautier (EPI) propose au Conseil d’ap-
prouver la signature de la convention d’entretien
de Fluxys qui propose de tailler les arbres et ar-
bustes à 3 mètres de chaque côté de leurs canali-
sations. Ils se proposent de le faire eux-mêmes
au minimum une fois par an.
Claude Debrulle (Pacte) demande quels sont
les espaces concernés ? Christian Fayt (EPI) ré-
pond qu’il s’agit de l’espace le long des
conduites. Il y en a quelques-unes dans la Com-
mune.
VOTE : Oui (Unanimité – 16)

17. INFORMATIONS DU COLLÈGE
Christian Fayt (EPI) annonce que les comptes
de la Régie foncière ont été approuvés, ainsi que
ceux de la Commune. La Modification Budgé-
taire n°1 a également été approuvée. 

18. POINT SUPPLÉMENTAIRE PACTE : SOLI-
DARITÉ COMMUNALE NORD / SUD
Claude Debrulle (Pacte) commence en notant
que la Commune, comme le pays, manifeste un
bel élan de solidarité envers le peuple Ukrainien,
victime de l’agression militaire russe. Cette soli-
darité s’exprime notamment par l’accueil des ré-
fugiés et par le travail du CPAS.
Malheureusement, ce drame n’est pas le seul qui

mérite l’attention.
Il y a quelques semaines, le Conseil a été invité à
rencontrer Abdoulaye Bagaya, Secrétaire Exécu-
tif de l’ONG à but non-lucratif Burkina Vert, une
coopération active en développement durable
au Burkina Faso. Au cours de cet entretien, Mr
Bagaya a confirmé le drame humanitaire qui se
joue depuis des mois dans son pays. Au Nord du
pays, l’action terroriste des djihadistes a déjà
chassé plus de 500 000 personnes privées de
toutes ressources (accès à l’eau, à la terre). Le re-
présentant de Burkina Vert a pu témoigner de la
situation de familles de paysans chassés de chez
eux et ne disposant donc de plus aucune terre à
cultiver. Il a alors présenté l’action de son ONG :
répartir entre les exilés des terres publiques
arides et les transformer avec eux en zones ma-
raîchères productrices d'aliments locaux suscep-
tibles de les nourrir. De l'huile d'arachide ou de
palme, du mil, du riz, du maïs, du niébé ... Et pour
assurer la viabilité de ses terres converties en
production durable, creuser des puits pour com-
bler l'absence de pluie liée au réchauffement cli-
matique. Pour ce faire, il a besoin d’aide et de
terrains. Il a donc déposé au Collège un dossier
illustrant l’action actuelle et future de son asso-
ciation. C'est à l'examen de ce dossier que la
Commune pourrait déterminer le projet de ter-
rain, précis, local et concret manifestant sa soli-
darité internationale avec un pays du Sud
subsaharien en proie à une tragédie humani-
taire. Par exemple, Burkina Vert propose la mise
en place d'un périmètre maraîcher de deux hec-
tares au profit de 70 familles déplacées internes
dans la commune de Ouahigouya dans la pro-
vince de Yatenga. Ce projet est budgété à la
somme totale de 4.160.000 CFA. L'ONG apporte-
rait 635.000 CFA et le budget complémentaire
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sollicité serait de 3.525.000 CFA soit +/- 5.400
EUR. Il demande donc pourquoi la Commune ne
pourrait pas participer au financement de ce
projet très concret ? La prochaine modification
budgétaire serait, sans doute, l'occasion de pré-
voir cette affectation modeste mais significative
de cet élan de solidarité communale Nord/Sud. Il
interroge le Collège et en particulier son échevin
de la solidarité internationale pour savoir s’ils se-
raient disposés à s’engager dans cette voie ?
Cette solidarité est gagnante/gagnante parce
qu'elle a le mérite intrinsèque de fixer dans la
survie, la dignité et le travail des victimes d'une
migration intérieure massive de population. Pour
reprendre la formule, elle a le mérite « non pas
d’offrir du poisson mais plutôt apprendre à pê-
cher ».
Jacques Wautier (EPI) répond qu’il n’y a pas le
budget actuellement. Le projet est en soi un
beau projet. Actuellement, la gestion du budget
communal est compliquée, notamment avec la
hausse des énergies, la hausse de la dotation au
CPAS, etc. De plus, si la Commune se lance dans
ce projet, à qui va-t-elle donner l’argent ? L’infor-
mation est bien reçue, mais il faut réfléchir avant
de se décider.
Paul Pierson (EPI) demande si le projet aurait
d’autres partenaires. Claude Debrulle (Pacte)
répond qu’il y avait eu un premier projet pour
une zone permettant de subvenir à plus de 200
ménages et pour lequel la Commune aurait été
un des partenaires. Il a suggéré de proposer un
projet plus concret, plus limité. Le conseiller es-
time lui que 5 400 EUR sur un budget de 12 000
000 EUR serait un montant modeste, mais signifi-
catif.
Hélène de Schoutheete (I.C.) soutient la propo-
sition. La somme est raisonnable, c’est moins
d’un euro par habitant. Il y a des sommes don-
nées chaque année pour des institutions qui ne
sont pas utilisées, comme la piscine par exemple.
Ici, c’est de la solidarité élargie.
Christian Fayt (EPI) rappelle que la demande
était de rencontrer la personne, et ça a été fait.
Cela fait quatre ans qu’une Commission consul-
tative de la solidarité internationale fait des ap-
pels à participants, sans succès. Il y a trop peu de
candidats pour la lancer. C’est pourtant le genre
de demande pour laquelle elle pourrait interve-
nir. Il estime qu’il faut être très prudent dans ce
dossier. Une junte militaire agit sur le territoire
du Burkina, la situation est donc très délicate. La
poussée extrémiste est aussi alarmante. De plus,
la Commune fait face à une incertitude impor-

tante face aux budgets : le maintien de l’emploi
est prioritaire, tout comme les aides aux conci-
toyens. Toutefois, il déclare que rien n’empêche
le conseiller à proposer ce projet et à tenter de
récolter la somme à titre individuel. 
Luc Schoukens (Pacte) est déçu de cette ré-
ponse. Il est d’accord sur le fait qu’il y a des
charges que la Commune doit assurer. Mais cela
fait partie aussi des charges qu’il faut assumer. La
solidarité est essentielle. Selon lui, ce qui n’est
pas donné maintenant devra être donné plus
tard dans d’autres circonstances. Enfin, ce n’est
pas parce que la Commission consultative
n’existe pas que la Commune ne peut pas pren-
dre position. 
Claude Debrulle (Pacte) se réjouit des appuis
manifestés et, en particulier, celui de l’échevin de
la solidarité internationale. Il fixe rendez-vous à
ce sujet au prochain débat budgétaire.

19. QUESTIONS ORALES
Sobriété énergétique
Pascale Carton (I.C.) demande si des actions ont
été entreprises pour encourager la sobriété éner-
gétique chez les citoyens et pour la Commune.
Elle cite des exemples : réduire la température
des lieux publics à 19°C, l’extinction de l’éclairage
public dès 19h. Elle propose également diffé-
rentes pistes comme un point à l’ordre du jour au
début de chaque Conseil Communal, une réu-
nion d’information, une publication sur le site de
la Commune, un toutes-boîtes à distribuer, etc..
Fabienne Mollaert (EPI) répond que cela fait
trois ans que dans le bulletin communal, elle
propose des informations et astuces à ce sujet.
Des réunions ont eu lieu avec des spécialistes
énergie. Enfin, concernant l’extinction du chauf-
fage et des lumières, la circulaire vient d’être
reçue et une série d’actions seront mises en
place.

Rentrée scolaire
Chantal Vanvarembergh (I.C.) demande des in-
formations quant à la rentrée des classes : le ca-
pital horaire est-il atteint ? L’équipe enseignante
est-elle complète ? Françoise Peeterbroeck
(EPI) note qu’avec la série de sous-questions, il
faudrait peut-être donner une réponse écrite.
Christian Fayt (EPI) répond que tout sera dit
dans la COPALOC, dont la conseillère fait partie. Il
faut attendre le comptage de fin septembre /
début octobre pour avoir toutes ces réponses
définitivement.

L’été à Ittre
Hélène de Schoutheete (I.C.) note que l’été est
une saison culturelle chargée à Ittre. Il serait inté-
ressant d’avoir une évaluation de ces événe-
ments en termes d’objectifs culturels, de
fréquentation, de budget. Elle aimerait avoir ce
point à l’ordre du jour d’un prochain Conseil.
Christian Fayt (EPI) déclare déjà que cela a été
un gros succès en fréquentation. Mais il note la
demande pour un prochain Conseil.

Coupe du Monde au Qatar
Claude Debrulle (Pacte) revient sur la Coupe du
Monde qui approche au Qatar, qui a été le résul-
tat de corruption reconnue, qui est une honte
humaine selon les mots d’Eric Cantona. Des com-
munes ont pris la décision de ne pas promouvoir
cette compétition sportive (Waterloo, Braine-le-
Comte, Tubize, etc.) Quelle est la réaction poli-
tique à Ittre. Lindsay Gorez (MR) reconnaît que
la question s’est posée suite aux problèmes
éthiques et environnementaux qui entourent
cette compétition, mais aussi à cause des fi-
nances communales. Aucun événement commu-
nal n’est prévu. Toutefois, chacun peut organiser
quelque chose à son initiative personnelle, et les
cafétarias de la JSI et du Centre Sportif pourront
choisir de diffuser les matchs. Il n’y aura pas de
budget communal prévu pour cela.

Ittre se jette à l’eau
Luc Schoukens (Pacte) revient sur l’événement
Ittre se jette à l’eau, qui est une des activités cul-
turelles estivales, un lieu de rencontre. C’est un
événement culturel mais le Centre culturel d’Ittre
(CLI) n’était pas partenaire. Ce n’est pas la 
première fois qu’il y a un glissement des rôles.
Quelque chose ne tourne pas rond selon lui.
Christian Fayt (EPI) dit que cette année, c’était
spécial parce que c’était aussi les 190 ans du
canal. Le Centre culturel d’Ittre (CLI) a participé
en communiquant, mais rien n'empêche les gens
du Centre culturel d’Ittre (CLI) d’être présents.

Le Conseil se poursuit à huis-clos.

Julie Duthy

PROCHAIN CONSEIL COMMUNAL 
18 OCTOBRE 2022



MERCREDI 12 OCTOBRE 
Familia Tubize 
Rue De La Soie, 12 TUBIZE 02 3556189

JEUDI 13 OCTOBRE 
Jonckheere 
Rue Frère Taymans, 271 TUBIZE 02 3556259

VENDREDI 14 OCTOBRE 
Des Forges - Smoos 
Rue Du Château, 51 CLABECQ 02 3557541

SAMEDI 15 OCTOBRE 
Vesnau 
Rue De La Libération, 10 VIRGINAL-SAMME
067 646187

DIMANCHE 16 OCTOBRE 
Vesnau 
Rue De La Libération, 10 VIRGINAL-SAMME
067 646187

LUNDI 17 OCTOBRE 
De Buijl 
Rue Du Pont, 62 REBECQ 067 638201

MARDI 18 OCTOBRE 
Multipharma Stievenart 
Rue De Mons, 73 TUBIZE 02 3556050

MERCREDI 19 OCTOBRE 
Rebecq-Quenast - Emdadi 
Rue Du Faubourg, 1 QUENAST 067 670707

JEUDI 20 OCTOBRE 
Vandersteen 
Rue De La Déportation, 50 TUBIZE 02 3556079

VENDREDI 21 OCTOBRE 
Multipharma Clabecq 
Place Josse Goffin, 11 CLABECQ 02 3559948

SAMEDI 22 OCTOBRE 
Familia Vion L. 
Rue De La Libération, 10 BRAINE-LE-CHAT
02 3669010

DIMANCHE 23 OCTOBRE 
Familia Vion L. 
Rue De La Libération, 10 BRAINE-LE-CHATEAU 
02 3669010

LUNDI 24 OCTOBRE 
Vesnau 
Rue De La Libération, 10 VIRGINAL-SAMME 
067 646187

MARDI 25 OCTOBRE 
Guillaume 
Rue De La Libération, 46 BRAINE-LE-CHATEAU
02 3669065

MERCREDI 26 OCTOBRE 
De Ittre 
Rue Neuve, 5 ITTRE 067 648421

JEUDI 27 OCTOBRE 
Jonckheere 
Rue Frère Taymans, 271 TUBIZE 02 3556259

VENDREDI 28 OCTOBRE 
Familia Alexis 
Av. Gaston Mertens, 13 WAUTHIER-BRAINE
02 3669204

SAMEDI 29 OCTOBRE 
Brenard 
Rue Docteur Colson, 36 REBECQ 067 636424

DIMANCHE 30 OCTOBRE 
Brenard 
Rue Docteur Colson, 36 REBECQ 067 636424

LUNDI 31 OCTOBRE 
Ph. De Saintes - Peeters 
Chaussée D'Enghien, 284 SAINTES 02 3900438
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Tél. 067/21 22 46

ORGANISATION COMPLÈTE DE FUNÉRAILLES TOUTES RÉGIONS - SERVICE DE GARDE 24H/24
Salle de réception  Monuments  Articles funéraires  Grand parking  Déposez vos condoléances sur www.lesfunerailles.be

Centre Funéraire Lesseigne 
Rue du Croiseau, 88 - 1460 Ittre

PHARMACIES DE GARDE

GARDE DE 9H À 9H LE LENDEMAIN

Lieu : Hôpital de Tubize (CHTN) 
au n°8 de l'Avenue de Scandiano. 
Ouvert : les samedi, dimanche et jours fériés de
8h à 21h. 
Durant les heures d'ouverture, deux médecins
y assureront la garde : le premier assurera les
consultations au poste, tandis que le second as-
surera les visites à domicile au chevet des patients
incapables de se déplacer ou de se faire véhiculer
au poste de garde pour raison de santé.  
L'appel au médecin volant se fera via le 1733. 
Les nuits des vendredis, samedis, dimanches
et jours fériés (de 21h à 8h), un seul médecin par
zone assurera les visites à domicile à caractère ur-
gent, toujours via le 1733.

MÉDECINS DE GARDE
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SALLE DE FÊTES ET DE BANQUETS
ORGANISATION D’ÉVÉNEMENTS

rue de Tubize 4B - 1460 VIRGINAL
067/780 670 - 0497/415 421 - 0494/652 753

letabledhotes@letablehotes.be

CUISINE AUX LÉGUMES BIO

Ferme  de  Samme
L’Etable d’Hôtes

www.letabledhotes.be

NATHALIE DUVEILLEZ

● Accompagnements autour de la naissance dans 
le respect et la bienveillance de tous 

● Massages bien-être dédiés à la femme et à l’enfant

Rue du Croiseau 45 - 1460 Ittre
0477/65 74 10 

nathalie.duveillez@prowebox.com
www.nathalieduveillez.be

POSSIBILITÉ DE CHÈQUES-CADEAUX

de bien naître à bien être....

ESPRIT 
SALON

Pour toutes questions ou prise de 
rendezvous merci de contacter le 

COIFFEUSE À DOMICILE 
AVEC 15 ANS D’EXPÉRIENCE 

0474/795 609

Pomponnettes cardinal : 3 coloris dans le même pot : 7,50 €/pce - Pomponnettes : 6 coloris de 4 à 6 €/pce - Potées : 4 coloris de 8 à 16 €/pce
Bruyères : 1 coloris à 3,80 €/pce Montage (sur commande - 22 octobre !) à partir de 30€/pce

Entreprise HORTICOLE MARC MUSCH

A partir du 22 octobre, un choix de pomponnettes
sera installé à la serre qui sera ouverte de 13h à 18h

à la RUE BRUYÈRE (au fond de l'allée à côté du n°79) à VIRGINAL
Pour tous renseignements appelez le 0475/90 66 33

A partir du 25 octobre la serre sera ouverte de 9h30 à 18h

N'hésitez plus et commandez dès à présent !

Entreprise Horticole Marc Musch

0475/906 633

Livraison possible à

domicile pour 5 €

Avez-vous déjà pensé à vos chrysanthèmes pour la Toussaint ? 
Nous oui… Nous vous proposons des chrysanthèmes de première qualité !!

EN DÉCEMBRE, 
VENTE DE SAPINS DE NOËL 

(ouvert 2 ou 3 jours/semaine)

067/64 80 35

Votre artisan vous propose un large assortiment : 
PAINS, PETITES BOULANGERIES, VIENNOISERIES,

TARTES, PÂTISSERIES, GLACES, BISCUITS SUCRÉS, …
(COCKTAILS, PAINS SURPRISE, BISCUITS SALÉS, …)

067/64 77 35
info@labriochedor.be - www.labriochedor.be

PATISSIER - BOULANGER - CHOCOLATIER - GLACIER

Heures d’ouverture : 
du mercredi au samedi de 7h à 18h - dimanche de 7h à 13h30

Pour vos publicités
LE PETIT TRAM

067/64 73 23 
www.ittreculture.be


